
Nueva Asociación incluiría a gran parte de las comunas de la región de Coquimbo y algunas 
de la región de Atacama. 
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MUNICIPIOS SE UNEN 
EN DEFENSA DEL PISCO 

SE PRETENDE ENFATIZAR LA PROTECCIÓN DEL PRODUCTO 
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DT. MARCOLETA

Si bien, su inicio estaba programado para este año, a la fecha no hay avances. Concejales apuntan al Consejo de Monumentos Nacionales. 6-7

LAUTARO CARMONA 

Bernardino Piñera se defiende 
de acusación de abuso sexual

ARZOBISPO EMÉRITO DE LA SERENA 

El Vaticano abrió una investigación “para averiguar si es verosímil 
la denuncia” por un caso que ocurrió hace más de 50 años. 13

CONSTRUCCIÓN DE EDIFICIO MUNICIPAL DE LA SERENA, EN PAUSA

animarán la Pampilla 
de San Isidro, Vicuña 
El dúo se presentará el jueves
19 y Villa Cariño, 
el viernes 20. 

LOS VÁSQUEZ

20

El director técnico de Club Deportes La Serena tiene claro que jugará 
un rol clave en las últimas once fechas, en el camino al ascenso a la 
serie de honor. 

INICIA EL TRAMO FINAL
16-17



ACTUALIDAD      I   MIÉRCOLES 21 DE AGOSTO DE 2019  I  el Día02  I

En el reportaje titulado 
¿Es Chile un país racista y 
discriminador? que salió 
publicado en la edición del 
Diario El Día del martes 20 
de agosto, uno de los soció-
logos, quien es académico 
de la Universidad Central 
sede La Serena,

 Aparece con otro apellido: 
Dice: Nicolás Fredes
Debe decir: Nicolás Pérez 
Este error se corrigió en nuestro sitio web y pedimos 

disculpas por las molestias causadas

EL BARÓMETRO

El presidente regional de Renovación Nacional, Emilio Lazo, desmintió que inte-
grantes de la mesa directiva del partido o dirigentes hubiesen solicitado la renun-
cia o el cambio del seremi de Educación Claudio Oyarzún, militante de sus filas. 
Lazo afirmó que bajo ningún punto de vista podrían solicitar la salida del seremi ya que “no-
sotros fuimos quienes lo propusimos para el cargo, considerando sus méritos académicos y 
su trayectoria gremial, su calidad y por un hecho adicional, en el espíritu de la regionalización 
quisimos que una provincia como Choapa estuviese representada en el gabinete regional” 
El presidente regional de RN dijo sentirse “sorprendido” y “un poco molesto” que a través de 
un medio de prensa se indique que la directiva estaba pidiendo la renuncia de una autoridad.  
Guido Hernández, presidente comunal y concejal de Coquimbo, afirmó que “Claudio Oyarzún 
entrega garantías de comunicación y efectivamente ha logrado establecer un buen puente 
con el gremio del colegio de profesores”. Agregó que “la evaluación del seremi en boca de los 
propios dirigentes de profesores es de muy alto cumplimiento y con un buen manejo político”. 
Para el Secretario de la directiva regional de RN, Jorge Villar, “la gestión técnica y política del 
seremi ha sido impecable, en el conducción del paro de profesores y en el paro de los fun-
cionarios del Ministerio de Educación; en la regularización del Sistema de Admisión Escolar”. 
Emilio Lazo afirma que “si en algún momento,  desde el punto de vista de Renovación Nacional, 
un seremi tiene un desempeño irregular o que no está en la contingencia tanto en lo técnico co-
mo en lo político, se le dirá en forma privada a la persona y haremos la rectificación pertinente”.

Tras asumir el pasado 30 de julio, Gonzálo Chacón Larraín 
sus funciones como Gobernador de Elqui, tras la renun-
cia de Daniela Norambuena, han surgido algunas voces 
cuestionando que no cumplía los requisitos para el cargo

Según consignó Mi Radio, al estar desempeñándose por 
sus labores en la capital “Hecho que llama la atención, 
ya que dentro de los requisitos para ser designado como 
Gobernador Provincial según la ley Orgánica Constitucional 
sobre Gobierno y Administración Regional, en su artículo 
6, se señala que debe «residir en la región respectiva, a lo 
menos, en los últimos dos años anteriores a su designa-
ción». Desde el Gobierno indicaron que no se van a referir 
al tema y esperarán que se pronuncie Contraloría. Cabe 
destacar que en cualquier nombramiento se debe tener 
la toma de razón de Contraloría, como lo establece la ley”

Al respecto, el secretario de la directiva regional de RN, 
Jorge Villar, indicó que efectivamente tienen la certeza 
que el Gobernador ha tenido residencia los dos últimos 
años en la región. 

“El cuestionamiento nace porque Gonzalo Chacón ha 
trabajado como abogado en Santiago. Pero no existe nin-
gún  impedimento legal y técnico, desde el punto de vista 
del concepto respecto a la residencia, que una persona 
pueda tener residencia en dos o tres lugares. Durante su 
ejercicio de abogado ha tenido una presencia habitual en 
La Serena, por lo tanto los medios que han buscado esta 
duda, la verdad que tienen un concepto errado. Tenemos 
casos similares con el exdiputado Marcelo Díaz, el exin-
tendente Claudio Ibáñez , el exgobernador Dario Molina 
o  del Choapa, Iván Cisternas. La Contraloría siempre ha 
fallado de forma uniforme en estos casos”. 

Descartan irregularidad en 
nombramiento de Gobernador 

Directiva RN entrega su apoyo a seremi de Educación

En la Región de Coquimbo se realizó una nueva sesión del Consejo de Rectores de Centros de 
Formación Técnica Estatales de Chile (CFTECH),  donde participaron los siete rectores que conforman 
la red y que tuvo como tema principal la presentación del Programa de Articulación del Ministerio de 
Educación con los liceos técnicos profesionales del país y conocer el trabajo que desarrolla el CFT de 
la Región de Coquimbo, donde visitaron sus laboratorios recientemente habilitados con tecnología 
internacional en su ubicada en la cuidad de Ovalle. La jornada contó con la presencia de los rectores 
de los CFT Estatal de la Región de Coquimbo, Manuel Farías; CFT Estatal de Tarapacá, Jorge Villegas; 
CFT Estatal de Valparaíso, Rodrigo Jarufe; CFT Estatal Araucanía, Alfredo Santibáñez; CFT Estatal de 
los Lagos, Carlos Silva; CFT Estatal de Los Ríos, Ramón Rubio y María Elena Villagrán, rectora del CFT 
estatal del  Maule y presidenta del Consejo.  En representación del Ministerio de Educación participó 
Mónica Brevis, jefa unidad Técnico Profesional, quien señaló que unos de los desafíos que enfrentan 
como gobierno es avanzar en la  modernización de la formación técnico profesional.

Sesionó Consejo Nacional de Rectores de CFT estatales

Fe de erratas:
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EDITORIAL

Enfrentar la problemática de la obesidad y sobrepeso se ha trans-
formado en una acción prioritaria en el sector salud, a la luz de  
los nuevos informes entregados por organismos internacionales 

dependientes de las Naciones Unidas.
Uno de esos estudios revela que Chile es uno de los países con mayor  

gasto anual en alimentos consumidos fuera del hogar, don-
de impera la comida chatarra, y en bebidas no alcohólicas 
azucaradas.

Los efectos perniciosos se notan en la población infantil, 
donde pese a las campañas realizadas, aún impera una con-
ducta equivocada en alimentación,  prefiriendo productos 
con alto contenido en grasa, azúcar y sal.

Es urgente el cambio del sistema nutritivo que se aprecia 
en el medio con acciones y campañas más intensivas a fin 
de formar conciencia sobre la necesidad de enfrentar el  
tema y caminar hacia una vida saludable.

Esto porque en la medida que se adquieran hábitos se estará previniendo 
enfermedades como la diabetes, hipertensos e hipotiroideos ya que, de 
lo contrario, el sistema de salud, reconocen expertos, no estará en con-

diciones de atender a tan alto número de enfermos crónicos.
Lo anterior agravaría la ya difícil situación imperante en la salud pública, 

tanto de infraestructura como funcionarios y recursos.
De acuerdo con estadísticas actuales más de la mitad de los chilenos tiene 

dos o más enfermedades crónicas que requieren de controles constantes, 
lo que equivale a alrededor de nueve millones de personas.

Paralelo con ello es preciso abordar lo referente al sedenta-
rismo, tabaquismo y alcohol, factores de riegos ineludibles 
para abordar la obesidad.

Esto se consigue con una labor educativa y preventiva ya 
que hay un gran porcentaje de personas que padece alguna 
enfermedad y que no ha sido diagnósticadas, algo similar 
a lo que ocurre con el VIH.

Lo anterior ha determinado que se fijen nuevas metas 
por parte del Ministerio de Salud y, en concordancia con 
el Ministerio de Educación, volcar mayores esfuerzos en 

la tarea común de enfrentar el problema y obtener la colaboración de la 
ciudadanía, en especial, de los padres, al interior del hogar para incorporar 
una alimentación saludable y acceder a las actividades físicas.

De acuerdo con estadís-
ticas actuales más de la 

mitad de los chilenos tiene 
dos o más enfermedades 
crónicas que requieren 

de controles constantes, 
lo que equivale a alrede-

dor de nueve millones de 
personas.
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HUMOR

Los nuevos retos de salud ante los
indicadores de obesidad y sobrepeso

 CARTAS

Violencia en 
Educación

La brutal golpiza que recibió el hijo de la  
diputada Cristina Girardi, el cual merece la 
más fuerte condena y repudio, instaló en la 
agenda pública un tema no menor que tiene 
que ver con los niveles de intolerancia que 
estamos viviendo como sociedad. 

El mundo político pareciera que se hace 
cargo de estos temas sólo si alguien, vincu-
lado a esta élite, es perjudicado y las voces de 

alerta solamente son oídas cuando explota el 
descontento. Lo anterior no resiste análisis 
toda vez que casos como el vivido por el hijo 
de la parlamentaria no son ni aislados ni  
menos fortuitos.  Quienes hoy estamos en 
este enriquecedor mundo de la educación 
debemos impulsar acciones concretas para 
revertir esta tendencia; buscar el diálogo, 
enseñar a escuchar, promover la aceptación 
de lo diverso y la solución pacífica de nuestras 
controversias y problemas sociales dándole 
valor y acoger lo que se expresa.

Pareciera que no todo es racionalizable en 
esto: quizás allí radica la mayor dificultad 
para reestablecer las confianzas, superar 
nuestras legítimas diferencias y atrevernos 
a recuperar el diálogo, acuerdos y consensos 
como mecanismos para la medicación y 
resolución pacífica de conflictos. 

Rafael Rosell Aiquel

Rector Universidad Pedro de Valdivia

¡A celebrar 
los años!
Constanza Daniels

Gerente General Fundación Oportunidad Mayor

La frase “pasar agosto”, acuñada por Chile 
en los tiempos de la Colonia,  hoy no tiene 
ni por asomo la connotación negativ a que 
tenía en esos años, cuando el octavo mes 
solía “llevarse” a las personas (mayores) 
que no lograban soportar tantos meses de 
intenso frío.

Aunque seguimos teniendo inviernos com-

plejos, los tiempos han cambiado en forma 
radical. Los avances médicos nos han llevado 
a ser el país con la esperanza de vida más 
alta de la región, 82 años; el segundo mejor 
país para envejecer en América Latina, 
después de Panamá, de acuerdo al último 
índice Global de Envejecimiento AgeWatch; 
y ostentando una población mayor que se 
declara activa y feliz (73%), según la última 
Encuesta Adimark GfK.

Sin desconocer que aún nos queda mucho 
por avanzar en materia de salud, trabajo, 
pensiones, transporte, integración y otros 
relacionados con la vejez y el envejecimiento, 
quizás es tiempo de empujar  un cambio, 
eligiendo agosto como el mes para celebrar 
los años, invitando a todo el país a festejar 
los nuevos años de vida con actitud positiva, 
ilusiones, proyectos y expectativas.
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Efectivamente, una vez entrada 
en vigencia la norma, el alcalde 
de Coquimbo concurrió hasta la 
caleta de pescadores para brindar 
el respaldo a los artesanales.

En la oportunidad, el edil sos-
tuvo que “este triunfo es histó-
rico para nuestros pescadores y 
pescadoras artesanales. Nos deja 
de manifiesto que con unidad se 
pueden ganar grandes batallas 
políticas y sociales en beneficio de 
nuestra ciudadanía”, manifestó.

En la misma línea, Pereira indi-
có que “es realmente una muy 
buena noticia para todas nuestras 
familias de pescadores artesanales 
asegurar la sustentabilidad del 
recurso Jibia en su extracción, 
dándole solidez a la actividad que 
hoy es el principal sustento de 
nuestros pescadores”, expresó.

La autoridad comunal también 
precisó que en Coquimbo los 
pescadores dan el ejemplo, “para 
creer en una pesca sustentable 
que propicie el cuidado de nues-
tras especies, para que no sufran 
una sobreexplotación y se cuide 

el recurso. Mi apoyo es total al 
gremio de pescadores artesanales, 
que es el sector más sacrificado 
del mundo pesquero”.

Quien también se refirió al te-
ma fue Manuel Cruz, conocido 
como “Manolo” en el mundo de 
la jibia, destacando la entrada en 
vigencia de la nueva ley, sobre todo 
“porque va a cuidar el recurso 
de la industria pesquera que no 
respeta una pesca sustentable y 
arrasan con todo. Quiero felicitar 

Aunque con ciertos temores 
de que tenga “una trampita”, 
los pescadores artesanales de 
Coquimbo y de la región en ge-
neral celebraron la entrada en 
vigencia de la llamada Ley de la 
Jibia, lo que se produjo hace solo 
cinco días, el pasado 16 de agosto.

Los pescadores artesanales no 
pudieron ocultar su alegría, pues-
to que el gobierno de Sebastián 
Piñera intentó prorrogar la en-
trada en vigencia de la nueva 
normativa, pero dicha moción fue 
rechazada por 118 votos contra 21.

Elías Marambio, secretario de la 
Asociación Gremial de Pescadores 
Artesanales y Buzos Mariscadores 
de Coquimbo, puso en valor el 
logro alcanzado en el Congreso 
y comentó que “viajamos los 
pescadores artesanales de la re-
gión a raíz de esta Ley que está 
promulgada y que la industria 
quería revertir. Este es el poder 
que tiene la industria en Chile y los 
pescadores artesanales estamos 
de pie contra cualquier anomalía. 
Tenemos un gran logro al asegurar 
que la jibia se capture sólo con 
línea de mano, dando susten-
tabilidad al recurso. Además, la 
industria tiene que darse cuenta 
y entender que todos nuestros 
productos llegan a las plantas y 
generan trabajo para todo Chile. 
Valoramos que en Coquimbo el 
alcalde Marcelo Pereira respalde 
este logro”, expresó el represen-
tante de los pescadores artesa-
nales de Coquimbo.

Pescadores artesanales de Coquimbo 
reciben con beneplácito Ley de la Jibia

a mis compañeros de labores por-
que tuvimos el coraje de luchar 
por nuestras reivindicaciones 
y debatir temas que antes no 
se tocaban”, indicó el pescador.

LOS INDUSTRIALES

Los industriales pesqueros no 
quedaron conformes con la nueva 
ley y Osciel Velásquez, presidente 
de la Sociedad Nacional de Pesca, 
SORNAPESCA, dijo incluso que 
la norma era anticonstitucional, 
al tiempo que mencionó que 
el efecto en Coquimbo era casi 
nulo, porque la jibia ya había 
emigrado de esta zona.

También dijo que esa ley fue 
hecha más para la Región del 
Bio Bio y de Valparaíso, “no es 
un tema que afecte mucho a 
esta región, porque acá no hay 
arrastre de jibia, los barcos que 
hacen arrastre lo hacen en la 
Octava Región. Chile tiene 200 
mil toneladas de cuota de jibia, 
de las cuales el 80% lo captura 
la flota artesanal y el 20% la flota 

industrial y eso lo hace con pesca 
de arrastre, que es un arrastre 
de media agua, no es de fondo, 
porque es compleja para poderla 
pillar”, señaló.

Dice que el Parlamento se pro-
nunció prohibiendo el arrastre 
como arte de pesca, pero “yo 
siento que es un proyecto de ley 
inconstitucional, porque entró 
por la Cámara de Diputados, se 
votó, pero el Parlamento no tie-
ne las atribuciones para poder 
ver así un proyecto de ley, esto 
tiene que ser una iniciativa del 
gobierno”, dijo.

JIBIA EN OTRAS LATITUDES

Por otra parte, Velásquez men-
cionó que la pesca industrial ya 
capturó la cuota que le correspon-
día por esta temporada, aunque 
quiso hacer hincapié en que 
producto del cambio climático 
la jibia se había ido de las costas 
locales y hoy se encontraba entre 
la milla 25 y la 40, lo que hace muy 
difícil que la captura la haga la 

LA NORMA ESTIPULA QUE CAPTURA DEBE SER CON LÍNEA DE MANO

Los pescadores artesanales de Coquimbo aplauden que a los industriales se les haya prohibido la pesca de arrastre. Dirigente de los industriales indica 
que hasta ahora los artesanales han capturado solo un 3% de la cuota que les corresponde.

LAUTARO CARMONA

Entró en vigencia hace 
cinco días y esperan 
que se respete su 
captura en línea y no 
de arrastre como lo 
dice la ley. Y mientras 
los industriales 
se muestran 
descontentos, la 
autoridad comunal 
manifestó su apoyo al 
sector.

Tenemos un 
gran logro al 
asegurar que la 
jibia se capture 
sólo con línea 
de mano, dando 
sustentabilidad al 
recurso”.

MATÍAS MARAMBIO

DIRIGENTE DE LOS PESCADORES.

Óscar Rosales Cid  / COQUIMBO

@eldia_orosales
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El alcalde de Coquimbo, Marcelo Pereira, en cuanto se promulgó la Ley de la Jibia, se reunió con los pescadores artesanales 
para brindarles su respaldo.

CEDIDA

80%
de la captura de la 
jibia lo realizaría la 
pesca artesanal.

flota artesanal. También 
mencionó que esta especie 
hace algunos años que ya se 
había alejado de nuestras 
costas hacia la Región de 
Atacama y de Antofagasta, 
por lo que la nueva ley no 
sería gravitante para esta 
región.

MEDIDAS POPULISTAS

Osciel Velásquez dijo te-
ner el convencimiento de 
que el Parlamento “se dejó 
llevar un poco por slogan 
y por medidas demasiado 
populistas, no se llegó a un 
consenso, porque hoy día la 
industria para poder pescar 
tendría que reconvertirse 
en barcos poteros y estos 
barcos poteros están en 
Argentina, donde hay un 
calamar que es un poco 
más chico que está fuera 
de las 200 millas. Además 
son factoría y Chile prohíbe 
dentro de las 200 millas a 
barcos factoría, pero lo que 
la industria ha recomen-
dado es que el gobierno 
pueda traer estos barcos 
vía pesca de investigación, 

paras probar cómo se puede 
pescar, cómo le enseñamos 
a los chilenos a evaluar 
esta pesquería, porque acá 
no hay un conocimiento 
científico de ésta”.

PÉRDIDAS DE INGRESOS

El dirigente de la pesca 
industrial pone el acento 
además en las pérdidas que 
habrá y cita como ejemplo 
que la pesca artesanal solo 
ha extraído un 3% de su 
cuota al retirarse la jibia 
de nuestras costas y se 
está acabando la tempo-
rada, lo que significa que 
se perderán más de 200 
millones de dólares por 
no poder acceder a este 
recurso. También habría 
1.700 puestos de trabajo 
que estarían quedando de 
brazos cruzados.

APOYO PARLAMENTARIO

El diputado de la región de 
Coquimbo, Matías Walker, 

apoyó a los pescadores 
artesanales de Coquimbo 
a lo largo de esta cruzada 
y representó sus intereses 
en el Congreso. Respecto 
a la puesta en marcha de 
la denominada Ley de la 
Jibia y los intentos de al-
gunos sectores por apla-
zar su funcionamiento, 
expresó que “rechazamos 
la prórroga de la ley de 
la jibia, por cuanto acá 
debe respetarse la volun-
tad soberana manifestada 
por el Congreso a una ley 
que construimos con los 
pescadores artesanales 
de Coquimbo, liderada 
entre otros por Pascual 
Aguilera, gran dirigente 
de la pesca artesanal en 
la comuna y en la región”, 
indicó el parlamentario, 
quien añadió que “acá 
hay que entender que la 
jibia es una actividad de 
subsistencia”, dijo Walker



ACTUALIDAD      I   MIÉRCOLES 21 DE AGOSTO DE 2019  I  el Día06  I

Luego de su presentación, se estima-
ba que 2019 sería el año para iniciar la 
construcción del  edificio consistorial en 
La Serena. Una millonaria inversión de 
$30.275 millones de pesos y con una su-
perficie total de 19.186,3 metros cuadrados, 
dividida en tres lotes de construcciones, 
llegarían a cambiarle el rostro al ex edificio 
CCU, ubicado en la manzana de las calles 
Balmaceda, Colón, OHiggins y Brasil en el 
centro de la ciudad.

Pero, a la fecha, no se han visto avances. 
Es por esto que El Día decidió investigar 

La construcción del edificio 
consistorial sigue en pausa

Luis Aguilera (PC), quien explicó el pro-
blema que enfrentan con el Consejo de 
Monumentos Nacionales. “La última 
propuesta tuvo algunos puntos objetados 
por Monumentos Nacionales y eso va 
retrasando cada día más la construcción 
del edificio. No solo son problemas con el 
municipio, si no que con toda la comuni-
dad de La Serena, porque cada vez que hay 
problemas hay que consultarles a ellos, se 
demoran, no responden, así que en base 
a esto se están tomando otras medidas, 
porque ya es demasiado. Se arregla lo 
que demandan ellos y luego aparece otro 
problema”, comenzó diciendo. 

Yo creo que esto no es solo problema 
de aquí, si no que del resto del país por-
que su oficina está en Santiago. Por eso 
creemos que es muy importante que 

EN LA SERENA:

El ex edificio CCU, ubicado en la manzana de las calles Balmaceda, Colón, OHiggins y Brasil en el centro de la ciudad. LAUTARO CARMONA

Si bien, su inicio estaba 
programado para este año, 
a la fecha no hay avances.  
Concejales apuntan al 
Consejo de Monumentos 
Nacionales. 

2019
Era el año donde comenzarían 
las obras. A la fecha, aún sin 
avances. 

Rubén Araya  / LA SERENA

@Rubenarayal

acerca del estado en que se encuentra 
el proyecto y buscar respuestas en voz 
de las autoridades

CONCEJALES VS MONUMENTOS 
NACIONALES

El primero en atender la llamada fue 
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tengan oficinas en cada región, con gente 
que sepa la realidad y pueda resolver de 
mejor manera y más rápido los proble-
mas”, agregó. 

El concejal también hizo hincapié en que 
la pronta activación del proyecto es una 
necesidad y no un  capricho. “De acuerdo 
a las medidas que se van a tomar, según 
lo hablado en el consejo, esperamos se 
resuelva pronto. Porque el edificio se 
necesita, no es un capricho. Hoy en día 
el municipio está pagando una buena 
cantidad de dinero en arrendar para 
tener oficinas en distintos lugares, y la 
idea es que la gente que viene de distintos 
lugares de la comuna pueda acudir a un 
mismo lugar”, explicó.

Finalmente, dijo que “es primordial que 
se solucionen los problemas y se le dé 
curso a este proyecto, que no va a ser ni 
hoy ni mañana ni pasado, esto se necesita 
comenzar a construir para que esté en un 
par de años más listo”, culminó.

Luego vino el turno de Mauricio Ibacache 
(Independiente), quien coincidió en que 

el Consejo ha sido un obstáculo para el 
avance. “Yo tengo una complicación grande 
con monumentos nacionales, mi visión 
de ellos no es de las mejores porque creo 
que se han manejado muy mal y a lo único 
que se dedican últimamente es  a retrasar 
los proyectos, a ponerle peros a la gente, 
como en el casco histórico de La Serena. 
Ellos son una piedra de tope”, aseveró. 

Además, expuso que ahora es el momento 
de agilizar las gestiones al respecto. “Me 
parece que estamos en tiempo de que se 
pueda vislumbrar alguna salida para esto, 
porque ese terreno ya lleva casi 5 años ahí 
y no hemos partido con el proyecto de 
consistorial. Creo que el terreno da para 
hacerlo y espero que tengamos luces de 
que se va a comenzar a construir el pro-

yecto y darle el vamos”, concluyó.

ESPERA SOLUCIÓN 

Quien también se refirió al tema fue la 
presidenta del Consejo Regional, Adriana 
Peñafiel. Quien, a diferencia de los concejales, 
dijo que Monumentos Nacionales “Tendrá 
sus motivos y sus razones para pedir más 
información”, expuso.

No obstante,  manifestó que “por supuesto 
que espero una solución, pero los tiempos 
no los damos nosotros, sino que están de-
terminados entre el municipio y el Consejo 
de Monumentos Nacionales”, aclaró.

“Lo que nos interesa es que esto se resuelva 
rápidamente para que se inicien las obras”, 
remató. 

Concejales esperan que pronto se activen las obras para dar vida al proyecto. LAUTARO CARMONA

Esperamos que se 
resuelva pronto, 
porque el edificio 
se necesita, no es 
un capricho. Hoy 
en día el municipio 
está pagando una 
buena cantidad de 
dinero en arrendar 
para tener oficinas 
en distintos lugares 
lugar”

LUIS AGUILERA

CONCEJAL

Estamos en tiempo 
de que se pueda 
vislumbrar alguna 
salida para esto, 
porque ese terreno ya 
lleva casi 5 años ahí 
y no hemos partido 
con el proyecto del 
consistorial

MAURICIO IBACACHE

CONCEJAL



ACTUALIDAD      I   MIÉRCOLES 21 DE AGOSTO DE 2019  I  el Día08  I

“Siento como si hubiese sido ayer cuan-
do ella estaba ahí, al medio del comedor, 
jugando con su sobrino”, dice Rosa Badillo, 
abuela de Daniela Reyes (17), cuando con-
currimos hasta su casa en el sector de Las 
Compañías. 

La acompañaban, su sobrina (Carmen 
Carrasco  y su hija (madre de Daniela, María 
Espejo), quienes pese a que sienten que 
han existido avances en la investigación 
respecto a lo que aseguran “fue un femi-
cidio” en contra de la joven de 17 años, 
todavía, habiendo pasado un año y medio, 
no han obtenido resultados concretos. 
“Ella murió, me la mataron, y el asesino 
sigue libre, como si nada”, acota la señora 
Rosa, mientras mira el pequeño altar que 
han instalado en el rincón de la casa para 
recordar a Daniela.  

EL COMIENZO DEL DOLOR 

Fue el 26 de febrero del 2017 cuando co-
menzó el dolor para esta familia. Ese día, 
en la casa de en frente donde la joven se 
había trasladado a vivir hace seis meses 
con el individuo identificado como David 
Espinoza (19), se produjo una pelea que 
tendría el peor de los finales. Algo que, 
según reconocieron después los propios 
integrantes del grupo familiar, veían venir 
ya que la pareja estaba sumergida en una 
escalada de violencia, fundamentalmente 
de él hacia ella y en reiteradas oportunidades 
Carabineros había tenido que concurrir 
al lugar. 

Pero ni estas situaciones, ni los consejos 
de su familia para que terminara con “esa 
relación tóxica” la convencieron. Los mal-
tratos sistemáticos aquel día llegaron a su 
punto más alto.  

Era domingo y la pareja habría comenzado 
una fuerte discusión en su casa. Los gritos 
se oían en el resto del pasaje, y también en 
la casa de los cercanos a la joven. Según re-
cuerda su madre, María Espejo, al percatarse 
de lo que sucedía decidió ir al lugar, ya que 
temía que pasara a mayores. Al llegar, se 
encontró con la terrible escena. El sujeto 
habría estado golpeando brutalmente a 
su hija. “Yo vi cómo le pegaba combos en 
la cabeza, muy fuertes y la agarraba del 
pelo. Obviamente como madre a lo único 
que atiné fue a defenderla, para que no le 
siguiera pegando, y el tipo también me dio 
algunos golpes a mí. Si hasta la mamá de él 
trató de meterse, para que yo me pudiera 
llevar a  mi hija porque me la iban a matar, 
pero no pude porque justo cuando íbamos 
saliendo el tipo la agarró y la volvió a meter 
adentro de la casa, para seguirle pegando, 
y le pegaba en la cabeza, sólo en la cabeza”, 
relata la madre, a quien le invade el dolor 
al rememorar aquellos momentos. 

María Espejo asegura que llamó a 
Carabineros, pero en el intertanto, tuvieron 
lugar una serie de  sucesos que agravaron 
todo y desencadenaron la tragedia. De 
alguna forma la víctima, Daniela Reyes, 
logró salir de la casa en donde había sido 
golpeada minutos antes, pero no alcanzó 
a llegar demasiado lejos. Fue encontrada 
por una patrulla policial convulsionando y 

FAMILIA DE JOVEN FALLEC IDA CLAMA POR JUSTICIA

botando espuma por la boca a sólo metros 
del lugar, en donde hoy una animita le 
rinde tributo. Los policías avisaron a los 
familiares lo que sucedía mientras era 
trasladada a un recinto asistencial para 
posteriormente ser derivada al Servicio de 
Urgencia del Hospital de La Serena y más 
tarde a la clínica Elqui donde, debido a 
complicaciones, falleció horas más tarde. 

LA “DUDA RAZONABLE” 

Desde ese día el camino para llegar a 
la justicia ha sido más largo de lo que 
esperaban. En la familia no tenían ningu-
na duda de que el delito sería tipificado 
como un femicidio, y de hecho, esa era 
la información que se divulgaba en los 
medios de comunicación en ese mo-

mento. No había otra opción. 
Sin embargo, con el pasar de los días, 

la investigación dio un vuelco, y si bien 
el cuerpo de la joven presentaba una 
serie de lesiones que le podrían haber 
provocado la muerte, los exámenes toxi-
cológicos develaron que Daniela había 
ingerido sustancias tóxicas, previo a su 
muerte, lo que también podría haber 
sido la causa basal del fallecimiento. Con 
esto, la duda razonable se instaló y el 
sujeto quedó en libertad, hasta la fecha. 

EL LARGO CAMINO 

Han pasado dos años y medio y la in-
vestigación sigue desformalizada. Es 
decir, pese a la muerte de Daniela Reyes, 
formalmente el Ministerio Público no ha 
iniciado ninguna investigación, pese a 
que han realizado gestiones, como por 
ejemplo, en su minuto solicitar una 
orden de detención contra el imputado 
la que finalmente no fue acogida por el 
tribunal. 

Es la propia María Espejo, quien reclama 

INSISTEN EN LA TESIS DEL FEMICIDIO

En la esquina de su casa, donde Daniela cayó producto de los golpes, hoy está emplazada una animita en su memoria. En la imagen, a la 
izquierda, Rosa Badillo, su abuela, y Carmen Carrasco, su tía. 

JUAN CARLOS PIZARRO A.

Tras dos años y medio de lucha,  recién en el mes de junio  
el Ministerio Público decidió formalizar al conviviente de  
Daniela Reyes(17) -quien presuntamente le habría dado  
muerte- pero no por el femicidio, como reclama su madre, 
María Espejo, sino que por lesiones graves en contexto de  
violencia intrafamiliar; lesiones menos graves, y amenazas 
no condicionadas. Algo que la abogada feminista Claudia 
Cortés no comprende y acusa un actuar negligente por parte  
de la Fiscalía. Por otra parte, pese a que el imputado no se  
ha presentado a las audiencias, no se ha dictado orden de  
captura.

Juan Carlos Pizarro/ LA SERENA

@eldia_jcpizarro
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•	 26	de	febrero	del	2017
Luego de una discusión la 
pareja de Daniela la golpea, 
quedando inconsciente. La 
joven fallece días después. 

•	 28	de	febrero	del	2017
Daniela fallece y las causas 
que se dan son envenena-
miento por consumo de sus-
tancias tóxicas. 

•	 12	de	febrero	de	2018
María Espejo, madre de la 
joven da a conocer exámenes 
que  muestran que los tóxi-
cos que habían en el cuerpo 
de su hija eran medicamen-
tos suministrados en el hos-
pital. 

•	 29	de	agosto	de	2019
Es la fecha que se tiene con-
templada para la formaliza-
ción del individuo, tras dos 
audiencias fallidas. Pero no 
se formalizará por femicidio. 

Cronología

Existió una lentitud 
absoluta por 
parte de la fiscalía 
respecto al proceder 
en las diligencias 
investigativas en 
el caso de Daniela 
Reyes”. 
CLAUDIA CORTÉS 

ABOGADA

17
Años tenía la joven cuando fa-
lleció, y todavía no se esclare-
cen las causas. 

Daniela tenía 17 años y esta-
ba a punto de terminar su 
enseñanza media. Su sueño 
era estudiar maquinaria pe-
sada y trabajar en el sector 
minero. 

DANIELA REYES ESPEJO

JOVEN FALLECIDA

Protagonista

FAMILIA DE JOVEN FALLEC IDA CLAMA POR JUSTICIA

DISCREPANCIA CON LA FISCALÍA 

Según indicó Moya, y ratificaron desde 
el Ministerio Público, los delitos que son 
investigados y que serán formalizados 
son tres: Lesiones Graves en Contexto de 
Violencia Intrafamiliar; delito de lesiones 
menos graves y amenazas no condicionadas. 
Algo que no convence a la familia, quienes 
creen sí o sí en la tesis del femicidio. “Desde 
la Fiscalía nos han dicho que es sólo el 
primer paso, pero nosotros no estamos 
de acuerdo con esta posición, por último 
que sea por homicidio, pero por lesiones 
me parece que no puede ser. Yo espero que 
esto se reconsidere”, asegura María Espejo, 
la madre de la menor. 

De todas formas, no se descarta que esta 
sea una estrategia de la fiscalía, para después 
poder reformalizar. “Algo que puede ocurrir 
en el transcurso del proceso”, según indica 
la abogada feminista, Claudia Cortés, quien 
junto a su colectividad ha estado apoyando 
a María Espejo y su familia, desde el primer 
momento cuando ocurrieron los hechos. 

Cortés aseveró que en este caso, “existió 
una lentitud absoluta por parte de la fisca-
lía respecto al proceder en las diligencias 
investigativas en el caso de Daniela Reyes, 
porque de lo contrario ellos podrían haber 
tipificado directamente como Femicidio. 
Sin embargo, debido a que el caso se ha 
dilatado, la fiscalía está buscando una salida 
más simple, lo que es inexplicable, porque 
aquí están todos los elementos, está la con-
vivencia, y el delito de odio de por medio, 
lo que esto constituye perfectamente un 
femicidio”, enfatizó la profesional. 

Por lo pronto, la colectividad feminista 
está a la espera de lo que suceda en la 
audiencia de formalización fijada para el 
29 de agosto. Después de esto, entrarán 
en el proceso, para ayudar a María Espejo 
y su familia, “a hacer justicia por Daniela”. 

que “la fiscalía haya operado con tanta 
lentitud” y que tenga que haber sido 
ella, por su cuenta la que recurriera a un 
abogado particular para que volvieran 
a indagar en el caso. 

Claro, en primera instancia la autopsia 
confirmó un edema pulmonar agudo y 
la investigación policial determinó que 
la muerte fue producto del consumo de 
una sustancia tóxica sin participación 
de terceras personas. Sin embargo, esta 
hipótesis no la dejó tranquila, por lo 
que recurrió a los servicios del penalista 
Ramiro Moya, con quien comenzaron a 

buscar más explicaciones. 
Solicitaron otro examen toxicológico, 

el cual demoró, pero una vez que llegó 
fue revelador. Resulta que en el cuerpo 
de la joven sólo había dos sustancias: 
Midazolam y Atropina, un ansiolítico y 
un alcaloide suministrados en el hospi-
tal, con el fin de estabilizar a la paciente 
cuando había llegado herida aquel 26 de 
febrero al hospital.

Sin la presencia de otras sustancias 
en el organismo de Daniela, para María 
Espejo y su abogado cobró fuerza la 
teoría de que el edema pulmonar se 
produjo por los golpes que recibió, los 
que pudieron “causar una respuesta 
inflamatoria exagerada” que pudo llevar 
sustancias al pulmón, derivando en un 
edema. Esto fue descrito por el abogado 
Moya a través de un escrito enviado a la 
Fiscalía en su minuto, con lo cual piden 

INSISTEN EN LA TESIS DEL FEMICIDIO

La madre de Daniela, María Espejo, lleva más de dos años luchando y recorriendo los medios 
de comunicación para hacer visible su situación. 

JUAN CARLOS PIZARRO A. 

que se investigue un posible femicidio 
“que lleva una de las penas más graves 
impuestas por nuestra legislación penal”, 
se aprecia en el documento al cual Diario 
El Día tuvo acceso.

“UNA CADENA DE ERRORES”

El abogado Moya,  nuevamente en 
conversación con El Día, manifestó que 
en el proceder han existido “una serie de 
errores metodológicos que han entram-
pado el procedimiento” y han llevado 
a que la formalización demore tanto. 
“Lo primero, fue el tema toxicológico”, 
sostuvo Moya, y el último sería el que no 
se haya dictado una orden de detención 
en contra del sujeto, quien lleva dos 
veces sin presentarse a la formalización. 

El abogado está convencido que el 
delito constituye un femicidio, pero se 
toma las cosas con calma, y es reacio a 
debelar cuál será la estrategia jurídica 
que utilizarán junto a sus representados, 
el 29 de agosto fecha en la que se fijó la 
nueva audiencia. En lo que sí enfatiza es 
en que “irán a la segura, ya que esto pro-
bablemente termine en un juicio oral”. 

De presentarse, el sujeto esta vez, dice 
Moya, lo más seguro es que quede en 
prisión preventiva, y de no hacerlo, “esta 
vez sí que debería dictarse una orden de 
detención”, insiste el abogado. 
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La naturaleza venía anunciando durante 
varios días lo que finalmente ocurrió durante 
la madrugada de este martes: un incendio 
forestal que arrasó con toda la vegetación 
en un área de unas 22 hectáreas a orillas 
del Río Mostazal.

Bomberos, personal de CONAF y funcio-
narios de la municipalidad de Monte Patria 
trabajaron el el suceso luego que pasada 
la medianoche del lunes se declarara un 
incendio forestal en el sector de Cuestecita, 
ubicado entre las localidades de El Maqui 
y el Maitén, a 44 kilómetros de la cabecera 
comunal.

A eso de las 1:00 de la madrugada, la emer-
gencia se tornó incontrolable el cual abarcó 
alrededor dos kilómetros, por lo que personal 
de bomberos de la comuna comenzaron 
a solicitar apoyo a otras compañías de la 
provincia del Limarí. 

A pesar de las complicaciones geográficas 
del lugar, distintas compañías de bomberos, 
con el apoyo de personal de CONAF y fun-
cionarios municipales lograron controlar 
el fuego a eso de las 9:00 hrs.

Durante las primeras horas de la mañana, 
las unidades pudieron visualizar los daños, 
los cuales afectaron principalmente a flora 
nativa del lugar y tres residencias que se 
encontraban sin moradores, además de 
un puente cuya estructura metálica per-
maneció intacta, pero sus vigas de madera 
quedaron convertidas en cenizas.

COORDINACIÓN

El intendente (s) Iván Espinoza, visitó el 
lugar en horas de la tarde y resaltó la coor-
dinación que han tenido entre los distintos 
organismos participantes.

“Esta es una situación lamentable que 
afecta una importante superficie forestal. 
Lo primero es destacar que no ha habido 
afectación de personas. Además, indicar 
que hemos estado en constante coordi-
nación desde el inicio de esta emergencia 
durante la madrugada, trabajando con 
los organismos de emergencia regional y 
provincial y con los organismos técnicos 
para establecer la manera de afrontar este 
incendio. Es así que con la información téc-
nica emitida por CONAF y en coordinación 
con la dirección Regional de ONEMI se ha 
declarado alerta amarilla, con la que hemos 
podemos movilizar todos los  recursos 
para combatir la emergencia. He estado 
en terreno fiscalizando la emergencia y 
coordinando los resguardos para poder 
mantener contenida la propagación o 
la aparición de focos durante la jornada”

HORAS CLAVES

Por su parte el alcalde de la comuna, 
Camilo Ossandón, señaló que si bien pa-
sado el mediodía la emergencia ha sido 
controlada, aún quedan focos que pueden 
rebrotar y afectar a más de 400 vecinos del 
sector del Río Mostazal.

“Los recursos de bomberos no dan abasto 
para poder extinguir del todo este incendio, 
es por esto que estamos solicitando al 
gobierno que pueda considerar proveer 
un recurso aéreo para poder enfrentar esta 

Más de 22 hectáreas 
consumidas por las llamas

situación. Además tenemos que considerar 
que estos días tendremos un aumento de 
temperaturas y vientos, lo que ha hecho 
que existan algunas reapariciones del 
fuego que han sido controladas pero existe 
una zona boscosa que podría complicar 
el escenario”.

En tanto el encargado de la oficina de 
Protección Civil y Emergencia de Monte 
Patria, Fernando Erazo, explicó a El Ovallino 
que aunque varias casas del sector estaban 
cerca de la zona del fuego, ninguna se vio 
afectada en su estructura.

 “Cómo a las 6.00 de la mañana recién se 
logró contener el avance del fuego, porque 
fue bastante violento e incontrolable en 
algunos minutos así que bomberos se 

dedicó a evitar que pasara a otras zonas. Si 
el viento cambiaba, ponía en peligro a una 
serie de casas en los alrededores de donde 
se produjo el incendio, pero no hubo esa 
situación, y aunque existía la amenaza, se 
logró controlar”.

Confirmó que un pequeño depósito 
de materiales se llevó la peor parte, al ser 
consumido completamente por las llamas.

Durante la mañana los voluntarios tra-
bajaron para apagar las brasas y bajar la 
temperatura de los restos que todavía 
humeaban, para así evitar el rebrote del 
fuego en caso de que el viento cambiara 
de dirección y atizara las brasas.

“Estamos evaluando los daños porque 
tenemos un puente que se destruyó y 

quedaron algunas casas incomunicadas. Se 
puede pasar caminando, pero los vehículos 
no podrán utilizarlo porque aunque quedó 
intacta la estructura de metal, las partes de 
madera se quemaron por completo”. 

ALERTA AMARILLA

El jefe provincial de Conaf Limarí,Ernesto 
Flores, explicó a El Ovallino las razones por las 
cuales se tomaron las primeras decisiones 
en cuanto a la emergencia.

“Se decretó Alerta Amarilla por las condicio-
nes en las que se llegaron con los técnicos, ya 
que la evaluación técnica la hacen los jefes de 
brigada de la Conaf, y por la determinación 
que tomaron ellos, por no haberse afectado 
infraestructura  ni vivienda, se decretó la 
alerta amarilla. Se afectaron los bosques 
nativos y matorrales. El trabajo que queda es 
contener los rebrotes que puedan aparecer 
con el viento y las altas temperaturas”.

Indicó que lo importante es que está 
controlado por “la cabeza y la cola”, por lo 
que ya el incendio no podrá expandirse, 
porque se logró contener su avance.

“Por la cantidad de material o combustible, 
este incendio puede durar un par de días, 
sobre todo cuando comiencen a quemarse 
las raíces de los árboles. Será algo complejo 
de manejar y de controlar”. 

En la ocasión trabajaron Bomberos de El 
Palqui, Ovalle, Sotaquí y Combarbalá, con 
apoyo de un camión aljibe municipal de 
10.000 litros, un camión tolva municipal, 
una retroexcavadora municipal, además 
de dos técnicos de CONAF y un profesional 
provincial de CONAF.

INCENDIO FORESTAL EN MONTE PATRIA

Bomberos de casi toda la provincia trabajaron desde la madrugada para sofocar las llamas en el sector Cuestecita de Monte Patria. CEDIDA

El sector de Cuestecita, entre El Maqui y El Maitén,  fue víctima de las violentas llamas que  
arrasaron con todo a su paso en un área de dos kilómetros a orillas del Río Mostazal.  No se 
reportaron heridos ni casas quemadas, sólo un depósito de materiales sucumbió ante el fuego

Roberto Rivas Suárez  / MONTE PATRIA

@eldia_cl

Consuelo Infante, vecina de la localidad, indicó que durante cuatro días 
hubo pequeños focos de fuego en la zona, pero que fueron controlados rá-
pidamente. 
“Hubo un primer incendio el sábado, pero se controló, luego el domingo y 
lunes también fue igual, pero el de la mañana de este martes fue cuando se 
descontroló y abarcó toda esa extensión de terreno. Creo que una de las co-
sas que afectó fue el proceso de entubamiento de canales que no deja agua 
disponible para este tipo de situaciones”. 
Comentó a El Ovallino que varias familias de la zona tuvieron que salir de 
sus casas en la madrugada, porque el fuego estaba a escasos 500 metros y 
corrían el peligro de que se propagara en su dirección.
“Hubo momentos en los que el fuego arrasó con tal fuerza y de tal enverga-
dura que no hacía mucho sentido confrontarlo, sino controlar su avance, 
por lo que varios vecinos tuvimos que desalojar la casa por precaución”.

Vecinos desalojados
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registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el martes 
en 4.777,04 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Accio-
nes (IGPA) presentó una caída de -0,26% y cerró en 
24.265,86 puntos.

problemática, surge la duda sobre qué 
atribuciones podría tener esta autoridad.

Para Eguiguren, ésta tendría que cumplir 
con dos grandes misiones: agilizar la entrega 
de recursos frescos para las zonas afectadas 
por la sequía, y “generar un programa 
hídrico regional de corto, mediano y largo 
plazo”, sostuvo, enfocándose insistió, en 
los efectos del cambio climático. Es decir, 
mirar no perder la mirada de largo plazo. 

“Por ejemplo, deberíamos instalar deso-
ladoras, usar el agua de mar para hacerla 
útil para la agricultura, para los animales, 
pero también parta el consumo humano. 
Además, tenemos que reinyectar los acuífe-
ros y generar una red de embalses”, señaló 
a modo de medidas de largo plazo. Para 
el corto plazo en tanto, Eguiguren señaló 
que es necesario aumentar el suministro 
de agua de camiones aljibe por ejemplo. 
“Tenemos que generar medidas que cam-
bien nuestra realidad, pues la sequía ya no 
es una novedad”, agregó. 

COORDINACIÓN MULTISECTORIAL 

A nivel local, el intendente regional (s), 
Iván Espinoza, reconoció la gravedad de la 
situación, señalando que para enfrentar 
la escasez hídrica, se está impulsando una 
suerte de “coordinación multisectorial” 
entre los ministerios de Agricultura, 
Interior y Obras Públicas, los cuales “están 
ejecutando diversas medidas de apoyo 

Este lunes por la tarde, el diputado por la 
región, Francisco Eguiguren se reunió en 
Santiago, con el subsecretario del Interior, 
Rodrigo Ubilla para solicitarle la pronta 
designación de un delegado presidencial 
que ayude a enfrentar la grave sequía que 
afecta a la región de Coquimbo. 

En dicho encuentro, el parlamentario de RN 
manifestó a Ubilla – quien en su momento, 
fue delegado para la sequía – que ante la 
gravedad que hoy día vive la región, y en 
especial, la agricultura y el mundo rural, se 
hace necesario contar con una autoridad 
que permita agilizar la entrega de recursos 
para la región.

No obstante, más que para enfrentar 
la sequía en sí, Eguiguren expresó que se 
requiere de una autoridad que vaya en la 
línea de afrontar el problema que genera 
la sequía, es decir, el cambio climático, 
como fenómeno en su conjunto, el cual ya 
afecta a buena parte del país y al mundo. 

En ese sentido, tras la reunión, el legislador 
señaló sentirse tranquilo y esperanzado en 
poder avanzar en esa dirección pues “vi un 
subsecretario muy informado del tema. Él 
conocía perfectamente los alcances del 
tema de esta crisis que estamos viviendo”.

Según el legislador, a nivel central se anali-
zará una serie de medidas para enfrentar la 
crisis hídrica, previo a un eventual anuncio.  
“Me señaló que le diera unos días para po-
der definir y poder presentar las medidas 
que van a ser previamente analizadas por 
el Presidente Sebastián Piñera” explicó, 
agregando que éstas “no solamente serán 
para la región, sino para varias regiones del 
país, por los efectos del cambio climático”.

ATRIBUCIONES 

Sin embargo, ante un posible nombra-
miento de un delegado para abordar esta 

Gobierno definirá pertinencia de 
contar con un delegado para la sequía

para apoyar a las familias afectadas, ya 
que lo que debemos hacer es atender 
la urgencia, pero también pensando en 
el futuro, en concretar soluciones que 
permitan paliar a más largo plazo los 
efectos de la sequía”, afirmó. 

Espinoza insistió en que se van a disponer 
“todos nuestros recursos y herramientas 
para responder de manera eficiente, es-
pecialmente, en las zonas más apartadas, 
hacia aquellas familias que, por ejemplo, 
han visto complicadas sus fuentes de 
empleo, por lo que ya conseguimos 200 
empleos de emergencia del Ministerio 
del trabajo y otros 345 cupos por medio 
de CONAF”.

Desde Santiago en tanto, el subsecre-
tario del Interior, Rodrigo Ubilla, apuntó 
también al largo plazo, señalando que “se 
está evaluando la forma de abordar esta 
situación, no sólo desde el punto de vista 
de las medidas paliativas e inmediatas 
que muchos agricultores requieren, 
sino que también de cómo estas zonas 
tienen que enfrentar esta situación en 
una estrategia de largo plazo”.

DURANTE LOS PRÓXIMOS DÍAS

Elaborar un plan de largo plazo para enfrentar el cambio climático e ir en ayuda de actividades como la agricultura o el ganado caprino, es 
lo que propone el diputado Eguiguren al solicitar un delegado presidencial. 

LAUTARO CARMONA 

Según el diputado Francisco 
Eguiguren, quien este 
lunes se reunió con el 
subsecretario del Interior, 
Rodrigo Ubilla, en el 
ejecutivo se analizará una 
serie de medidas para 
enfrentar la crisis hídrica, 
previo a un eventual 
anuncio.

Frente a diversas voces que han hecho públicos sus reparos a la actua-
ción del gobierno regional en este tema, y más concretamente, a la 
figura de la intendenta Lucía Pinto, el diputado Francisco Eguiguren 
señaló que buscar culpables a estas alturas, es una pérdida de tiempo, 
pues los errores en esta materia son colectivos. 
“Todos hemos reaccionado tardíamente. Es muy fácil apuntar con 
el dedo y endosarle la responsabilidad a otro. No. Asumamos todos 
nuestras responsabilidades. Lo importante aquí no es saber cuan res-
ponsable es uno u otro, sino cuán rápido solucionamos el problema 
que estamos viviendo. Por eso, creo que es básico generar un consejo 
regional hídrico, donde estén todos incluidos”, manifestó.

Críticas al gobierno regional

Christián Armaza / LA SERENA

@eldia_cl
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Ahora, el objetivo está puesto en 
la concreción de una asociación de 
municipios pisqueros, agrupación que 
incluiría, ya no solamente a comunas de 
la Región de Coquimbo, sino también 
a algunas de la Región de Atacama, 
también productora de pisco. 

DEFENSA Y PROMOCIÓN

En efecto, a través de esta iniciativa se 
busca establecer una estrategia conjunta 
entre los territorios para promocionar, 
y a la vez proteger, el producto pisco a 
nivel local y nacional.

En ese sentido, uno de sus principales 
impulsores, el alcalde de Paihuano, 
Hernán Ahumada, señaló la idea “es 
proteger y promocionar nuestro des-
tilado nacional. Recordemos que éste 
es el alcohol de nuestro país. Hay que 

apoyar a los productores, pues cuando 
hablamos de productores no hablamos 
solo de cadenas grandes de pisco, sino 
también de aquellas personas que 
tienen un par de hectáreas de uva 
pisquera. Y para eso queremos mate-
rializar esta idea”.

Ahumada recordó que la comuna de 
Paihuano “representa el corazón del 
mundo del pisco. Hay que recordar 
que el historiador argentino Pablo 
Lacoste investigó el origen del pisco 
y determinó que éste es chileno, que 
el vestigio más antiguo encontrado 
en toda América sobre este tema, se 
encontró en esta comuna. Y si a eso 
le sumamos que generaciones tras 
generaciones de elquinos han vivido 
del pisco, de la uva, del alambique, es 
por eso que sentimos tan nuestro este 
destilado”.

Proteger la denominación de origen 
del pisco es hoy por hoy, la principal 
tarea de los productores nacionales, 
quienes desde hace bastante tiempo 
vienen sufriendo el bloqueo del Estado 
peruano en el mercado internacional.

Un paso en esa dirección ha sido la 
acción emprendida de manera transver-
sal por parte de diputados y senadores 
de la región quienes han propuesto, 
en el marco del proyecto de reforma 
tributaria, que se destinen recursos 
provenientes del impuesto específico a 
los alcoholes para asegurar el posicio-
namiento y la protección del destilado 
nacional en el extranjero. Dicha medida 
ha sido ampliamente apoyada por el 
gremio pisquero. 

A nivel nacional en tanto, han des-
tacado otras iniciativas como la del 
municipio de Paihuano, comuna que 
desde el año 2017 prohíbe comercia-
lizar el aguardiente peruano bajo el 
rótulo de “pisco”, con sanciones para 
aquellos negocios que incumplan con 
esta norma, que varía entre entre 1 y 5 
UTM, e incluso hasta el cierre del local.

Pues bien, desde hace unos meses, 
diversos municipios de la región vienen 
trabajando en pro de poder replicar 
este tipo de normativas y acciones que 
puedan ir en la dirección de proteger 
el pisco. Así, ya en abril de este año, 
los municipios de Paihuano, Ovalle, 
Río Hurtado y Salamanca, firmaron un 
acuerdo para proteger la denominación 
del origen del pisco, y cuyo principal 
objetivo es evitar que el aguardiente 
peruano pueda ser comercializado en 
sus comunas bajo el nombre de pisco.

Crece interés por concretar 
una asociación de 
municipios pisqueros

LA IMPORTANCIA DE CONTAR 
CON UNA ASOCIACIÓN

Por su parte, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, quien ha sido uno de los 
impulsores de medidas en favor del 
pisco, y quien apoya además, las ges-
tiones para establecer la asociación, 
explicó que esto no es otra cosa que 
“una acción más de lo que estamos 
haciendo en cuanto a la defensa de 
la denominación de origen del pisco”. 

Fuenzalida indicó que en estos momen-
tos, su equipo jurídico está trabajando 
en conjunto con los alcaldes interesa-
dos en formar parte de la asociación, 
en la elaboración de los estatutos de 
la futura agrupación.  

Según el legislador el principal benefi-
cio de contar con una instancia de estas 
características, es que se podrá velar 
de mejor manera el cumplimiento de 
la ley que resguarda la denominación 
de origen del pisco, así como promo-
ver que en distintos municipios del 
país se establezcan normativas – por 
ejemplo, en restaurantes, licorerías y 
supermercados - que vayan en la línea 
de proteger la D.O., tal como lo hace 
Paihuano. 

Hasta el momento, a la iniciativa 
promovida desde Paihuano, se estarían 
sumando comunas tales como Vicuña, 
Río Hurtado, Salamanca, Ovalle, Monte 
Patria, Punitaqui, Alto del Carmen 
(Región de Atacama) e incluso, La Serena. 
La idea es contar con los estatutos de la 
asociación listos de aquí a dos meses, 
dependiendo si es que éstos, debieran 
o no tener el visto bueno del concejo 
municipal para ser aprobados. 

POR PARTE DE SUS ALCALDES

Con la creación de esta asociación se busca establecer una estrategia conjunta entre las 
comunas para promocionar y proteger el pisco a nivel local y nacional.

LAUTARO CARMONA 

A través de esta iniciativa, 
que incluiría a gran parte 
de las comunas de la 
región y de algunas de 
la región de Atacama, 
se busca establecer una 
estrategia conjunta 
entre los territorios para 
promocionar, y a la vez 
proteger, el producto pisco 
a nivel local y nacional.

Por el hecho de 
ser una asociación, 
también ellos van 
a poder postular 
a proyectos 
y/o programas 
para defender y 
promocionar la 
denominación de 
origen”

JUAN MANUEL FUENZALIDA

DIPUTADO

Christián Armaza / LA SERENA

@eldia_cl
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Una decisión compleja deben enfrentar los padres 
cuando sus hijos inician la etapa escolar o deben 
cambiar de colegio, es elegir el establecimiento 
escolar correcto, de acuerdo a los intereses de 
cada familia y los valores que buscan inculcar en 
sus hijos/as.

Qué deben tener en cuenta los apoderados 
al buscar el colegio adecuado para sus hijos. 
Aunque existen puntos centrales a tener en 
cuenta, expertos coinciden en que principalmente 
los padres conozcan las habilidades e intereses 
de los niños, cómo y cuánto se demoran en 
aprender y su adaptabilidad, más que en las 
exigencias o pergaminos de un colegio.

UNA DECISIÓN QUE MARCA VIDAS

La psicopedagoga Mixy Meriño Aguilera explica 
que ante esta decisión los padres primero deben 
analizar, con calma,  qué educación quieren brindar  
a su hijo/a y así considerar los pro y contra de cada 
establecimiento, teniendo claro que la relación con 
éste podría durar más de 10 años.

Para Meriño un factor importante, tal como se 
expresó en un comienzo, es tener en cuenta 
las competencias e intereses de los niños. 
La sicopedagoga señala que existen colegios 
orientados al área artística, deportiva y 
también los tradicionales. Por ello, es necesario 
conversar y conocer claramente qué se quiere 
trabajar y los logros que esperamos.

Hay varios factores que influyen 
en la selección, pero es vital tener 
claro que no se busca el colegio 
perfecto, sino que aquel que po-
tencie los intereses y habilidades 
del niño o niña.

SE BUSCA

PROYECTO EDUCATIVO

ACTIVIDADES 
EXTRAPROGRAMÁTICAS

CARGA VALÓRICA E 
IDEOLÓGICA

INSTALACIONES Y 
SERVICIOS

Otro punto a la hora de elegir es la distancia del 
colegio a nuestro hogar. De esta manera, hay que 
organizar la rutina diaria de cada miembro de la 
familia, conocer el transporte público cercano al 
establecimiento y coordinar el ingreso y salida 
del estudiante.

La psicopedagoga agrega que es importante 
informarse sobre la rotación de los docentes 
anualmente. Este es un indicador que influye 
en el desarrollo integral de los estudiantes que 
al tener un cambio constante de sus maestros, 
deben adaptarse también a los métodos de 
enseñanza y carácter, lo que muchas veces es 
complicado para los pequeños.  Una alta rotación 
es un indicador que nos permite conocer también 
el ambiente interno del colegio.

Un punto que influye mucho en los padres a la 
hora de optar por un colegio son los resultados 
académicos. Esto indica la calidad de la enseñanza 
y el uso de métodos efectivos. Esta información 
se puede solicitar en cada colegio o incluso 
en sus páginas web. Sin embargo, no es un 
factor preponderante a la hora de elegir, ya que 
muchas veces un establecimiento con sólo logros 
académicos no es sinónimo de enseñanza integral.

Para Mixy Meriño es necesario conocer también la 
cantidad de estudiantes que tiene cada curso, si es 
que queremos una educación más personalizada. 
Cursos de 25 a 30 alumnos, favorece el proceso 
de aprendizaje de nuestros hijos/as.
 
Por último, es vital que si los padres ya eligieron 
un colegio puedan visitar el lugar, conversar 
con otros apoderados, ver como son las clases 
y saber la experiencia de los niños y jóvenes que 
estudian en el lugar.

Informarse sobre el proyecto 
educativo del colegio (metodo-
logías, lineamientos valóricos, 
religiosos y tendencia ideoló-
gica), el cual sea coherente y 
responda a sus expectativas 
y a la educación que esperan 
como padres/apoderados. 

Otro factor para elegir es las 
actividades extra programáti-
cas, academias o talleres que 
se desarrollan en el colegio 
que fomenten el desarrollo in-
tegral del niño o joven; la ense-
ñanza de un segundo idioma.

Asimismo, es siempre im-
portante que los padres y 
apoderados se informen 
acerca de las líneas mora-
les, ideológicas o religiosas 
de cada establecimiento y se 
aseguren que éstas no ten-
gan contradicciones con las 
suyas propias. 

Es fundamental cerciorarse 
si el establecimiento tiene 
casino o comedor, sobre todo 
si se píensa que las jornadas 
escolares son extensas, ade-
más, del horario de entrada 
y salida y la calidad de las 
dependencias y recursos tec-
nológicos para el apoyo del 
aprendizaje.

COLEGIO



COLEGIO SERENA
Huanhualí Nº  - La Serena

Teléfono    - Email : colegioserena@colegioserena.cl

COLEGIO SERENA 
Un colegio para aprender

FUNDADO 

INSCRIPCIONES
ABIERTAS

Un curso por nivel
Promedio de  
alumnos por curso 

DESDE ° BÁSICO 
HASTA ° MEDIO.

Un colegio regional de reconocida excelencia académica nacional. Vocación
 profesional, disciplina institucional y proceso educativo de calidad.

PROCESO DE 
ADMISIÓN 

ACADEMIAS Y TALLERES
Ciencias – Pintura – Danza – Vóleibol 

– Orquesta – Coro – Manualidades
Golf – Folclore – Fútbol – Taekwondo 

– Periodismo – Ajedrez
– Informática Educativa

NUESTRO AVAL
Nuestros ex alumnos que cursan distintos 
niveles de estudio en universidades chilenas y 
extranjeras o que desempeñan sus funciones 
profesionales en la Comuna de La Serena, en 
la Región de Coquimbo o a lo largo del país.
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1.

2.

3.

4.

5.

6.

Las primeras recomendaciones y las más ge-
nerales, son tomar este acontecimiento con na-
turalidad y  desdramatizarlo, además de plani-
ficar el cambio en los horarios, rutinas y hábitos 
que supone ingresar a un nuevo colegio.

El tiempo de adaptación promedio de los peque-
ños al proceso de cambio de la educación prees-
colar a la enseñanza básica es de 20 días.
Sin embargo, la preparación debe ser anticipada.

Es así como, según nos 
recomienda Mixy Meriño 

Aguilera, psicopeda-
goga con postgrados 

en Trastornos de la 
Comunicación y el 

Lenguaje, es fun-
damental organi-
zar los horarios 
de sueño, ya que 
así nuestros hijos 
estarán mejor 
preparados para 
el comienzo 
de clases, en 
especial si 
asisten en la 
jornada de 
la mañana.

Anticipar o explicarle (con palabras 
sencillas) cómo será el colegio, ruti-
nas y actividades escolares.

Trasmitirle tranquilidad y disminuir 
la ansiedad que genera ingresar al 
colegio.

Explicarle quién lo irá a buscar a la 
salida de clases.

Hacer partícipe a su hijo o hija en el 
proceso.  Por ejemplo, pedirle que 
organicen y seleccionen juntos los 
útiles escolares y la vestimenta.

Es fundamental escuchar de mane-
ra oportuna cada inquietud que ten-
ga sobre su colegio.

Días previos al ingreso a clases, 
puede mostrarle el frontis del esta-
blecimiento escolar o gestionar una 
visita, de esta manera será un lugar 
conocido cuando vaya al primer día 
de clases.

Es así como, según nos 
recomienda Mixy Meriño 

Aguilera, psicopeda
goga con postgrados 

en Trastornos de la 
Comunicación y el 

Lenguaje, es fun
damental organi
zar los horarios 
de sueño, ya que 
así nuestros hijos 
estarán mejor 
preparados para 
el comienzo 

Para muchos pequeños y sus pa-
dres, pasar del jardín infantil al 
colegio es una aventura no exen-
ta de temores, pero es posible 
que este día, tomado con pacien-
cia y naturalidad,  se transforme 
en un excelente recuerdo.

AL C O L E G I O

Junto con ello, la especialista 
nos da los siguientes 
consejos:

PRIMERA
IR POR

VEZ
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Incorporación de tecnologías en el aula 

H
Las tecnologías siempre han estado presentes 
en educación. Por ejemplo, la tabula cerata, 
una tablilla  con cera que permitía borrar lo 

escrito o la incorporación del lápiz grafito. Sin duda, 
fueron cambios sustanciales en materia de tecnolo-
gía aplicada al aula, según explica el Dr. Hugo Tapia.

Hoy  el concepto de tecnología va asociado a las Tec-
nologías de Información y Comunicación (TIC),  es 
decir, un conjunto de herramientas relacionadas con 
la transmisión, procesamiento y almacenamiento di-
gitalizado de la información.

En un mundo globalizado, instantáneo y cambiante, 
conocer estas herramientas y aplicarlas suele ser 
necesario. Pero, ¿qué tan desarrollado está el uso de 
TICs en las aulas de la región de Coquimbo?

Según explica el Dr  Hugo Tapia, en la década de los  
90 se inició una política educativa en torno a los TIC, 
dotando de equipos y herramientas a establecimien-
tos educacionales, mientras  que a los niños sin ac-
ceso a las tecnologías y de buen rendimiento se les 
entregaba notebooks.  A casi veinte años de esto, el 
uso de las TIC aún es heterogéneo y depende más 
de la voluntad del profesor que del contexto, según 
explica el especialista.

El doctor Hugo Tapia ha centrado su labor en la en-
señanza de la didáctica e integración de las TIC para 
el logro de aprendizajes; además, ha llevado a cabo 
investigaciones sobre la integración de las TIC en la 
formación inicial de profesores en la práctica docen-
te, junto a su labor como académico.

La razón de este uso dispar, es que enfrentar nue-
vas tecnologías supone una dificultad mayor en la 
cátedra, que generalmente va asociada al tiempo de 
planificación del uso de esa tecnología y de prepa-
ración al estudiante para que pueda sacarle prove-
cho. Es decir, en una planificación de diez horas de 
clases, al menos se debe destinar un par de horas a 
la enseñanza de la tecnología y otras tantas a veri-
ficar su uso, por tanto, el tiempo se acorta, explica.

Además, hoy la formación de profesores, tanto ini-
cial como continua, aún es incipiente lo que signifi-
ca un gran desafío, entre otras variables.
¿Son las TIC herramientas útiles en el aula?

Un punto que el profesor Tapia enfatiza es que ge-
neralmente nos centramos  en tecnologías como 
el uso de Power Point, que es un software, pero 
hay una amplia gama disponible que se puede 
utilizar en el aula: teléfonos, telescopios, micros-
copios, impresoras, cámaras fotográficas y otras 
más específicas como programas como Geogebra, 
para el ámbito de las matemáticas.

¿QUÉ TAN ÚTILES SON LAS 
TIC EN EDUCACIÓN?
El doctor Hugo Tapia, doctor en Educación e investigador en el Instituto de 
Investigación Multidisciplinar en Ciencias y Tecnología de la Universidad de 
La Serena, analiza la importancia y desarrollo de las nuevas tecnologías en 
el proceso de aprendizaje.

El profesor destaca  como positivo  el uso de tec-
nologías para simulación que  permiten poner en 
práctica lo aprendido, dándole un sentido al cono-
cimiento mediante las herramientas, o incluso do-
tar de instrumentos musicales  virtuales a aque-
llos sectores donde estos no están disponibles.

En otro ámbito, la tecnología puede resultar muy 
útil en el desarrollo del pensamiento, más puntual-
mente en lo que se ha denominado el pensamiento 
computacional,  que permite depurar un proceso 
para resolver problemas. Por ejemplo, se puede 
depurar todos los pasos para freír un huevo, pero si 
se hace depuración a cabalidad supera con creces 
los cinco pasos. Este tipo de conocimiento permiti-
ría realizar lo que se llama pensar fuera de la caja, 
es decir, “te ayuda a pensar justamente fuera de 
los límites al identificar el problema”, explica, entre 
otros beneficios.

Qué las tecnologías pueden resultar útiles parece 
evidente, pero  utilizar el power point como sus-
tituto de la tradicional pizarra no es sinónimo de 
aprendizaje significativo, aclara Tapia. Lo signi-
ficativo es utilizarlas pensando en un estudiante 
que estará en el mundo laboral en 15 o 20 años y 
que las habilidades adquiridas en este ámbito de-
ben permitirle desenvolverse en diferentes cam-
pos.

“Las herramientas no solo permiten conocer 
aprendizaje de un contenido sino también desa-
rrollar habilidades de comunicación, de establecer 
formas de trabajo distintas, de enseñar a no vivir 
en contextos rígidos sino en contextos más abier-
tos”, ejemplifica.

Para el docente lo clave es cómo la tecnolo-
gía esté al servicio del aprendizaje.

“En que el estudiante esté en un contexto de-
safiante, con un desafío o un problema que 
quiera lograr, en que se vea en la necesidad 
de utilizar bien las herramientas y de que el 
profesor se vea en la necesidad de usar todo 
este contexto en forma coherente, pertinen-
te, que sea capaz de evaluarlo y dar retroa-
limentación inmediata, que sea capaz de re-
significar los procesos que está viviendo el 
estudiante y que para eso, las tecnologías le 
sirvan. Es enriquecer un proceso”.

Un proceso que involucra más trabajo, “sig-
nifica rediseñar procesos, replanificar sus 
clases y aprender cosas nuevas pero a la lar-
ga el que será beneficiado es el estudiante“.
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Enseñanza centrada en el desarrollo de la persona

EDUCACIÓN ALTERNATIVA: 
APRENDER BAJO EL PARADIGMA 
DE FEUERSTEIN

Se estima que son más de treinta los cen-
tros educativos alternativos que se han 
instalado durante los últimos años en la 

región,  y según cifras de la seremía de Edu-
cación, habría 688 menores inscritos en vali-
dación de estudios, los denominados exáme-
nes libres. Bajo  estos proyectos, sean centros 
educativos o en homeschool, subyace el enten-
der el proceso de enseñanza-aprendizaje bajo 
otros paradigmas y metodologías.

Uno de estos proyectos alternativos es Remoli-
no, que comenzó hace dos años como una es-
cuela de verano. Hoy ya es un centro educativo 
y atiende a dos grupos de trabajo de entre los 
4 y 11 años. El desafío para el 2020 es que se 
sumen niños de 13 años en adelante. Además, 
ya se han constituido en Fundación  y esperan 
ampliar el trabajo hacia las artes escénicas, la 
investigación y el trabajo con la comunidad bajo 
el interés y respeto hacia las infancias.

La iniciativa nació de la idea de Daniela Araya, 
educadora diferencial,  apasionada de la foto-
grafía que viajó un año por Sudamérica para, 
entre otras cosas, conocer experiencias de 
educación alternativa, y de Gabriel Silva, pro-
fesor de educación básica, cercano a las artes 
escénicas, dedicado a estudiar la mediación 
cognitiva y magíster en Evaluación Dinámica.
Fue en el desarrollo de estudios de mediación 
cognitiva que Araya y Silva coincidieron e ins-
pirados en el paradigma del sicólogo rumano 
Reuven Feuerstein decidieron lanzar un espa-
cio con esa mirada.

UN NUEVO ENFOQUE

En líneas generales, el paradigma parte de una vi-
sión del ser humano como propenso a modificarse 
y en aprendizaje constante. “Vamos viendo cuáles 
son los prerrequisitos del pensamiento, que la teo-
ría los llama las funciones cognitivas, para que el 
niño pueda aplicarlas e ir desarrollando su propia 
cognición con apoyos mediados”, explica Silva.

Este proceso de mediación entre el estímulo y la 
respuesta,  es desarrollado por los educadores. El 
centro cuenta con cuatro mediadores: Daniela y 
Gabriel, además de Felipe que es profesor de  mú-
sica y arte, y Cristián, profesor de educación am-
biental. Ellos van tomando decisiones basados en 
los criterios del sicólogo rumano y de acuerdo a las 
características de los niños o el grupo.

Es por esto que la observación es una herramienta 
clave de los educadores, pues dependiendo de las 
propuestas cognitivas de cada niño y conforme a 
criterios, como se señaló, esas mediaciones se van 
complejizando.

Es así que en el establecimiento no existe el con-
cepto de promoción. “Los grupos no se rigen por 
las edades si no por las capacidades cognitivas de 
cada grupo”, explica Araya.  Así, por ejemplo, en 
el grupo pensado para niños entre 3 y 6 años, hay 
alumnos que pueda que sigan ahí  o pasen al de 
niños más grandes por su capacidad reflexiva, vin-
culada a cómo se relaciona, sus juegos y opiniones.  
En el caso del grupo de mayor edad, hay activida-
des en conjunto y otras separadas de acuerdo a 
intereses, complejidad y abstracción de cada niño.

El Círculo Educativo Remolino de La Serena trabaja con un enfoque centrado en 
el ser humano y el respeto por las infancias, en un sistema en que no hay ramos 
ni evaluaciones tradicionales, sino un aprendizaje mediado y propositivo.
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La evidencia científica y la experiencia nos indican que una familia que se involucra en 
el día a día del proceso educativo de sus hijos puede tener efectos positivos no solo 
en sus resultados académicos, sino que en como la escuela aborda la enseñanza.

Estudios realizados en nuestro país indican que la 
familia tendría una influencia de entre un 40% a un 
60% de los logros escolares. La buena relación entre 
familia y escuela es una de las quince características 
de las escuelas efectivas, de acuerdo a un estudio 
encargado por la UNICEF y realizado el año 2004 en 
nuestro país.

Es evidente que una familia involucrada en el proceso 
de aprendizaje de sus hijos, que se relaciona y comu-
nica con su escuela y sus docentes, puede influir de 
manera muy positiva tanto en los resultados acadé-
micos de los estudiantes como en la experiencia de 
éstos en su vida estudiantil.

La autora Susan H. Landry, del Instituto para el 
Aprendizaje de los Niños de la Universidad de Cien-
cias de la Salud de Texas (Estados Unidos), en su in-
vestigación “El Rol de los Padres en el Aprendizaje 
Infantil” (2008), establece que el desarrollo infantil de 
las habilidades sociales y cognitivas necesarias para 
un adecuado rendimiento escolar puede ser apoyado 
con un modelo de padres receptivos. 

PROMOVER LA PARTICIPACIÓN

Por su parte, Alicia Razeto Pavez, especialista de la 
Escuela de Trabajo Social de la Pontificia Universidad 
Católica de Chile, expresa en su investigación “Estra-
tegias para promover la participación de los padres 
en la educación de sus hijos: el potencial de la visi-
ta domiciliaria” (2016), la necesidad de generar una 
alianza estratégica entre ambos actores educativos. 

Esta alianza para una pedagogía efectiva y una mejor 
calidad de la educación, requiere de coordinación, co-
laboración y complementariedad entre padres y pro-
fesores. 

A diferencia de lo que comúnmente pudiera pensarse, 
indica Razeto, los beneficios de la participación de las 
familias en las escuelas no son solo para los estudian-
tes, sino que también para las familias y las escuelas.

PADRES RECEPTIVOS

De acuerdo a la autora, la receptividad representa una di-
mensión del apoyo familiar importante para que los hijos 
se desarrollen de la mejor forma posible.

Los aspectos emocionales-afectivos fundamentales de 
un estilo de educación y crianza receptiva son el afecto 
positivo y el calor humano, así como una respuesta re-
ceptiva a las señales entregadas por el niño pequeño. 

Este modelo educativo, señala Landry, se basa en la 
aceptación de los padres a los intereses del niño con 
respuestas que sean rápidas y contingentes a sus ne-
cesidades de aprendizaje, además de experiencias 
positivas que desarrollen lazos afectivos y confiables 
entre padres e hijos, que promueven la participación 
permanente del niño en actividades de aprendizaje.

Estas conductas emocionales-afectivas transmiten al 
niño los intereses y la aceptación parental, fomentando 
su autorregulación y cooperación, componentes funda-
mentales para el logro de aprendizajes efectivos. 

PARA LOS ESTUDIANTES: 

Incremento de la motivación, logros y 
éxitos en la escuela. Los niños tienen 
ventajas cuando sus padres apoyan y 
se involucran en la educación de sus 
hijos a través de las actividades de la 
escuela, ventajas que se traducen en 
logros académicos, asistencia, adap-
tabilidad social y conducta en aula.

BENEFICIOS 

UN VÍNCULO VITAL 

LA RELACIÓN 
FAMILIA-ESCUELA, 

PARA LAS FAMILIAS: 

Los padres conocen más acerca del 
desarrollo del niño, aumentan sus ha-
bilidades parentales y la calidad de 
sus interacciones.

PARA LAS ESCUELAS: 

La participación de los padres ayuda a 
los administradores de escuela y pro-
fesores a conducir un programa de 
escuela más efectiva, que conduzca a 
estudiantes más exitosos. Contribui-
ría a una enseñanza más efectiva y a 
un mejor clima de trabajo.
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Si sueñas con un colegio que refuerce los valores humanistas 
de la tolerancia y el respeto, además de entregar una forma-
ción multicultural y con enseñanza de idiomas extranjeros, 

Lycée Frédéric Mistral La Serena es el colegio que buscas para tus 
hijos.
Su proyecto educativo, centrado en la enseñanza de lenguas ex-
tranjeras, en este caso, francés como lengua principal, además del 
inglés, junto con la formación integral en las artes, el deporte y la 
vida en sociedad, son los atributos diferenciadores de Lycée Frédé-
ric Mistral La Serena.
El colegio, ubicado en el sector de La Serena Golf, inició sus clases 
este año 2019 con cursos que van desde la educación preescolar 
(Petite Section (Medio Mayor), Moyenne Section (Prekinder)y Gran-
de Section (Kinder)) hasta Quinto Básico, mientras que en este Pro-
ceso de Admisión 2020 se agrega el Sexto Básico.
La formación ciudadana  es un eje fundamental de la educación in-
tegral de los niños y adolescentes y en Lycée Frédéric Mistral dicha 
área se refuerza mediantes diversas instancias de participación.

FORMACIÓN CIUDADANA

Lycée Frédéric Mistral cuenta con varios espacios de participa-
ción de la comunidad escolar, tales como los Consejos de Convi-
vencia Escolar, en los que se busca prevenir los conflictos entre 
alumnos y generar acciones que promuevan la ayuda mutua, la 
solidaridad y el respeto a los demás y la tolerancia.
Todas estas instancias están formalizadas en el Plan de For-
mación Ciudadana del establecimiento, que busca promover el 
conocimiento de los derechos y responsabilidades de los ciu-
dadanos, desarrollar en los alumnos las habilidades y compe-
tencias para la resolución de conflictos, además de promover el 
pensamiento crítico e independiente de los estudiantes.

Además, se realizan diversas acciones de-
mocráticas, tales como la elección del Cen-
tro de Alumnos, cursos de mediación de 
conflictos, capacitaciones al personal en 
convivencia escolar y charlas a los apodera-
dos sobre habilidades parentales y crianza 
positiva, entre otras actividades.
Asimismo, en el currículum escolar vigente, 
se incluyen actividades que buscan dar a co-
nocer los derechos y deberes de los niños, 
con confección de afiches, ilustraciones y 
exposiciones.

ACTIVIDADES EXTRACURRICULARES

En el afán de fortalecer la formación integral 
de sus alumnos, Lycée Frédéric Mistral otor-
ga la oportunidad de realizar diversas acti-
vidades extracurriculares, como los talleres 
deportivos de tiro al blanco, tenis, básquet-
bol, fútbol, golf, gimnasia, taekwondo, entre 
otros; además de los talleres artísticos de 
cuerdas, guitarra, piano, vientos, entre otros.
Es en este contexto, que constantemente 
se desarrollan numerosos proyectos en los 
que alumnos y alumnas demuestran los re-
sultados y aprendizajes obtenidos en aula, 
tales como una dramatización de los mitos 
de la Antigua Grecia, la actividad del Día de 
la Amistad, en que los estudiantes estampa-
ron poleras con sus manos para regalarlas a 
sus compañeros; la representación plástica 
de El Principito, entre un sinnúmero de otras 
actividades.
Junto con ello, los alumnos han preparado de-
sayunos a la usanza francesa para compartir 
con sus apoderados, fiestas de disfraces con 
trajes típicos del país galo, además de una ac-
tividad multidisciplinaria en conmemoración 
de la Revolución Francesa, el 14 de julio.  

El Rector del Lycée Frédéric Mistral 
La Serena, Anthony Lenglart, desta-
ca la positiva acogida del nuevo pro-
yecto educativo en la comunidad y 
consecuencia de ello, se han trazado 
expectativas y desafíos.

“Los primeros logros se visualizan en 
el espíritu de equipo alcanzado en los 
estudiantes, con ejemplificadoras pre-
sentaciones artísticas y deportivas, 
las cuales sumadas a las competen-
cias de formación ciudadana impulsa-
das en el colegio, dejan evidencia de 
uno de los pilares del proyecto que 
es el desarrollo de la persona, forta-
leciendo las habilidades actitudinales 
en beneficio del crecimiento personal 
y del entorno”, resalta Lenglart.

EDUCACIÓN 

Las matrículas son gratuitas y 
pueden realizarse en línea, en 
el sitio web del colegio, www.
alliancelaserena.cl. Además, el 
colegio realizará jornadas abiertas 
a la comunidad para dar a conocer 
su proyecto educativo.

Para conocer más sobre el proyecto edu-
cativo de Lycée Frédéric Mistral La Sere-
na, además de los aranceles, actividades, 
horarios y otras informaciones útiles, 
puedes ingresar al sitio web del colegio 
www.alliancelaserena.cl, programar tu 
visita presencial, seguir su perfil de Fa-
cebook como Lycée Frédéric Mistral La 
Serena o contactarte al whatsapp 
+569 58047063.

VALÓRICA Y 
MULTICULTURAL
PARA LA NUEVA 
SOCIEDAD 

G R A N D E S 
EXPECTATIVAS

MÁS 
INFORMACIÓN



Nuestro compromiso es entregarles a sus hijos una
educación de excelencia, forjando el trabajo académico
en íntegra relación con los sólidos valores cristianos de

nuestra institución.

"Creciendo en fe para el servicio de mañana"
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Ubicado en el sector de Tierras Blancas en Coquim-
bo, el Colegio Especial El Sendero atiende a niños, 
niñas y jóvenes que presentan discapacidad inte-

lectual en todos sus niveles y también, alumnos con con-
diciones asociadas, como síndrome de Down, trastorno 
del espectro autista, parálisis cerebral, entre otras.

Cuenta con alumnos entre los 4 y 26 años de edad, distri-
buidos entre Pre-Kínder y Octavo Básico, modalidad es-
pecial, además de tres talleres laborales; orientado a los 
alumnos y alumnas entre 15 y 26 años.

El proyecto educativo del establecimiento tiene como 
principal misión, formar y educar para el futuro, la vida 
y el trabajo. Es por ello que no solo entrega y refuerza 
conocimientos y habilidades, sino que busca inculcar va-
lores como el respeto, la honestidad y el trabajo.

Colegio especial El Sendero

DEDICADOS A LA 
FORMACIÓN INTEGRAL DE 
NIÑOS CON DISCAPACIDAD 
INTELECTUAL

REFORZAR CAPACIDADES

El establecimiento atiende a personas con disca-
pacidad intelectual en nivel leve, moderado, se-
vero  y profundo, y es por ello que, al tratarse de 
un colegio especial, no forma parte del Sistema 
de Admisión.

La Directora del establecimiento, María Loreto 
Disi Tashiro, explica que se busca cumplir el obje-
tivo principal de “entregar y sacar adelante todos 
los talentos de nuestros alumnos, por medio de 
sus competencias cognitivas”.

FORMAR PARA LA VIDA

El colegio busca preparar a los alumnos para 
desenvolverse en su entorno social próximo. Así, 
busca reforzar los hábitos de higiene, habilida-
des blandas, como la capacidad de comunicarse 
de manera respetuosa con otras personas y para 
quienes no presentan competencias que les per-
mitan salir al mundo laboral, ser autovalentes en 
sus casas y sus contextos.

Uno de sus objetivos es reforzar y fortalecer el 
desempeño social de los alumnos, sus habilida-
des de comunicación; así como prepararlos para 
la vida diaria, siempre considerando las capaci-
dades y condiciones de origen de cada uno.

El colegio trabaja con metodología diferenciada 
dentro de la sala de clases y es así como los mé-
todos se adaptan a las necesidades específicas 
de cada alumno.

MÉTODO DE ENSEÑANZA

El colegio cuenta con 13 profesoras; 12 
de Educación Diferencial, una de Educa-
ción Física y una de Inglés, además de 
dos kinesiólogas, dos fonoaudiólogas, una 
psicóloga y monitoras para los talleres la-
borales.

El establecimiento se ubica en Tarapacá 
1020, Tierras Blancas y recibe alumnos todo 
el año, derivados de colegios tradicionales o 
de otros especiales. Puede conocer más so-
bre la escuela en sus perfiles de Facebook 
(Sendero Coquimbo) e Instagram (Escuela 
Especial El Sendero).
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SEMINARIO
“APORTANDO A LA DIFERENCIA... 
APOYANDO A LOS ADULTOS DIFERENTES”

ROCÍO CORTÉS
Neuróloga

Neuróloga.

MARCO ORTIZ
Director de Fortezza.

Fonoaudiólogo.

MARÍA LEYTON
NeurólogaDirectora Pedagógica 

de Fortezza.

JOSÉ ESCOBAR
Neuróloga

Kinesiólogo
CLAUDIA PIDDO

Médico, radiologa infantil

E X P O S I T O R E S

MARÍA ESCUDERO
Dir. Ejecutiva y Fundadora 

de Fundación RONDA.

ALONSO ILLANES
Kinesiólogo Fortezza.

Que nos hace diferentes...
lo que somos o como 
nos ven...

TEMAQué nos hace diferentes...
lo que somos o cómo 
nos ven...

TEMA:

Vida sana, 
vivencia positiva.

TEMA:
Mi hijo, 

mi hermano.

TEMA:
Apoyo farmacológicos

TEMA

CAROLINE 
KOENDERINK

Terapeuta ocupacional.

Mi hijo, 
mi hermano.

TEMA:

CLAUDIA PIDDO
Médico, radiologa infantil

Apoyo farmacológicos
TEMA

CLAUDIA PIDDO
Médico, radióloga infantil

Apoyo 
Farmacológico.

TEMA:

Curva de la vida de 
personas diferentes, 
una mirada médica.

TEMA:

FORTEZZA,
una mirada.

TEMA:
FORTEZZA,
una mirada.

TEMA:

JUEVES 22 DE AGOSTO   I   08:30 HORAS
TEATRO JORGE PEÑA HEN
GANDARILLAS 340, LA SERENA

Ilustre Municipalidad

INSCRIPCIONES AL E-MAIL: FORTEZZA LA SERENA

@CORPORACION_FORTEZZA
efuentes@fortezza.cl
maria.mura@laserena.cl

I Seminario Fortezza en colaboración con la
Ilustre Municipalidad de La Serena dirigido
a padres, cuidadores, tutores, educadores

y profesionales afines.

Efe  / SANTIAGO

@eldia_lvarela

La Iglesia católica informó este martes de 
la investigación abierta por el Vaticano con-
tra el exarzobispo de La Serena, Bernardino 
Piñera, por una denuncia en su contra por 
la presunta comisión de abusos sexuales 
contra un menor hace más de 50 años.

Al respecto, el religioso dijo desconocer 
la acusación por abuso sexual que pesa en 
su contra, asegurando que su conducta 
ha sido “intachable” desde comenzó su 
vida sacerdotal en 1945.

Bernardino Piñera confirmó , a través 
de un comunicado de prensa, que tomó 
conocimiento de lo divulgado por la 
Nunciatura Apostólica de Chile sobre una 
investigación preliminar en su contra y 
que tiene relación por un eventual abuso 
sexual cometido hacia una menor hace 
50 años.

El Arzobispo Emérito de La Serena ase-
guró en el documento que desconoce 
dicha denuncia y que está dispuesto a 
colaborar en la investigación.

“(…) manifiesto desconocer la acusa-
ción que le ha dado origen y ofrezco 
mi plena disposición a colaborar en el 
esclarecimiento de la misma”, indicó el 
arzobispo emérito de La Serena.

Asimismo, aseguró que su vida religiosa 
ha sido intachable.

“Doy fe de que, durante mi larga vida 

La Santa Sede abrió una 
investigación “para averiguar 
si es verosímil la denuncia” 
por un caso que ocurrió 
hace más de 50 años y que  
involucra a un menor de edad.

Bernardino Piñera Carvallo fue Arzobispo de La Serena, entre los años 1983 y 1990. Además 
de ser presidente de la Conferencia Episcopal entre 1984 y 1988.

Exarzobispo Bernardino Piñera se 
defiende de acusación de abuso sexual

sacerdotal que comenzó en 1945, siempre 
he tenido una conducta intachable”, 
finaliza el comunicado.

“La Nunciatura Apostólica en Chile co-
munica que la Santa Sede ha dispuesto 
la realización de una investigación previa 
para averiguar si es verosímil la denuncia 
de un presunto abuso sexual a un menor 
de edad”, informó el clero.

En ese sentido, la Conferencia Episcopal 

de Chile (CECh) indicó que el Vaticano 
está en contacto con la persona que 
realizó la denuncia, al mismo tiempo 
que destacaron que “se está actuando en 
el respeto del principio de la presunción 
de inocencia”.

Desde la Santa Sede se informó previa-
mente al secretario general de la CECh, el 
obispo Fernando Ramos, que se abriría 
una investigación, según informa diario 

LAUTARO CARMONA

VATICANO MANTIENE CONTACTO CON DENUNCIANTE

La Tercera.
El mismo medio también advierte que 

en conversación con el gabinete de prensa 
del Vaticano, se les informó que recibieron 
una carta en la que se exponía la denuncia 
sobre unos hechos de abusos sexuales 
contra un menor, hechos que estarían 
prescritos en la actualidad.

La Iglesia católica chilena atraviesa en 
los último tiempos por una crisis causada 
por los abusos sexuales cometidos por 
numerosos miembros de la misma, lo 
que ha provocado la renuncia de obispos 
y otros dignatarios, la expulsión de otros 
y decenas de juicios que involucran a 
religiosos. Según datos de la Fiscalía, 
hay 166 causas abiertas por abusos en el 
clero, mientras las víctimas suman 248, 
de las que 131 eran menores de edad al 
sufrir los delitos.

Por su parte, El presidente Seabastián 
Piñera , sobrino del religioso, cuestionó 
la veracidad de los ilícitos, apuntando 
justamente al periodo de tiempo entre 
los supuestos hechos y la presentación 
de la denuncia.

“Sin embargo, y conociendo por casi 
70 años a Bernardino Piñera como 
sobrino, me cuesta creer porque co-
nozco su conducta. Me cuesta creer 
una denuncia que se hace 50 años 
después de los hechos, en contra de 
un hombre que tiene más de 100 años 
de vida”, expresó el Presidente.
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MATÍAS VILLALOBOS 
BOTTINELLI
SEREMI DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

El ministro de Hacienda, Felipe Larraín, 
confirmó este martes que los terrenos 
amenazados por la desertificación superan 
el 60% en el territorio nacional. Se trata de 
suelos que, producto de la sequía, podrían 
perder totalmente su capacidad productiva.

“Los terrenos amenazados por la deser-
tificación superan el 60% del territorio 
nacional y el resultado de este fenómeno 
son la pérdida de cultivos y una menor pro-
ductividad de los suelos”, dijo la autoridad.

Por lo anterior, sostuvo que ya se están 
tomando medidas para contar con una 
estimación “de cuáles son las inversiones 
críticas” que se deben realizar para enfrentar 
la desertificación y la erosión de suelos.

ACCIÓN CLIMÁTICA

En la presente jornada, Larraín y represen-

tantes del Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD) en Chile firmaron 
un Acuerdo de Cooperación Técnica, que 
permitirá contar con una metodología 
para identificar el gasto público y privado 
para la Acción Climática. Esta información 

fue difundida por la cartera de Hacienda 
mediante un comunicado.

“El presupuesto nacional es uno de los 
principales instrumentos a través del cual 
el Estado compromete recursos para imple-
mentar políticas públicas y hacer operativa 
su agenda de desarrollo. Sin embargo, hoy 
no contamos con información suficiente 
sobre las finanzas públicas relevantes al 
financiamiento de la Acción Climática, lo 
que dificulta una correcta toma de deci-
siones”, explicó el ministro.

“Hoy, suscribimos este convenio que 
nos permitirá, en primer lugar, abordar 
el proceso de diagnóstico de las finanzas 
para la Acción Climática”, añadió.

El ministro Felipe Larraín y 
representantes del PNUD en 
Chile firmaron un Acuerdo 
que permitirá contar con una 
metodología para identificar el 
gasto público y privado para la 
Acción Climática.

Terrenos amenazados por la 
sequía superan el 60% a nivel país

HACIENDA ADVIERTE PREOCUPANTE CIFRABio Bío Chile  / SANTIAGO

@eldia_ldiaz

En la comisión de trabajo del 
Senado se debate actualmente 
el proyecto de ley que crea el 

acceso a Sala Cuna Universal, iniciativa 
presentada por nuestro presidente 
Sebastián Piñera y que busca que 
todos los hijos menores de dos años 

de madres trabajadoras, indepen-
diente del tipo de contrato o del 
tamaño de la empresa para la 
que trabajen, tengan derecho a 
este beneficio.

De ser aprobado este proyecto 
pondremos fin a una discrimi-
nación histórica en contra de las 
mujeres, con el objetivo de que 
todas tengan la oportunidad de 
tener un empleo remunerado, con 
contrato y con todos sus derechos, 
porque hasta ahora la normativa 
limita el acceso a sala cuna sólo 
para madres de empresas de 20 o 
más trabajadoras. Por esto mismo, 

sabemos de muchas empresas 
que prefieren contratar un menor 
número de mujeres para no tener 
que cumplir con esta obligación, 
transformándose en una clara 
discriminación contra el género 
femenino.

Otro beneficio es que esta ley 
permitirá aumentar la partici-
pación femenina en el mundo 
del trabajo derribando una de las 
barreras más importantes, que im-
pide hoy que mujeres y hombres 
tengan las mismas oportunidades 
laborales. Además de ofrecer a 
miles de mujeres que están fuera 

del empleo remunerado, como 
trabajadoras independientes con 
cotizaciones previsionales, un 
espacio seguro para el cuidado 
de sus hijos pequeños.

Se estima que a nivel nacional 
la ley de Sala Cuna Universal be-
neficiará a unas 250 mil mujeres 
y a unas 9.200 en la región de 
Coquimbo, por lo que el llamado 
que ha hecho nuestro presidente 
Sebastián Piñera, a los parlamenta-
rios de todos los sectores políticos, 
es que pronto pueda aprobarse 
este proyecto que traerá sólo be-
neficios para nuestras mujeres 

trabajadoras.
Sin duda un gran avance para 

nuestra sociedad ya que el be-
neficio no sólo será para madres 
que cuenten con un contrato de 
trabajo, sino que también incluye 
a los padres que tienen el cuidado 
personal de su hijo, promoviendo 
de esta manera la corresponsabi-
lidad en el cuidado de la familia, 
entre hombres y mujeres, por lo 
que una vez más, insistimos en 
que podamos pronto hacer rea-
lidad el derecho a sala cuna para 
todas las madres trabajadoras de 
nuestro país.

Sala Cuna Universal, fin a una discriminación



PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa adaptada para local 
comercial Avda. Estadio 3231 F.  F: 
967411595 

Condominio Bosque Oriente 3d1b 
gasto común incluido $350.000  
F: 977920722

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena Vista Hermosa, deptos 
1-3-4 dormitorios, excelente sec-
tor residencial, desde $180.000.  F: 
512-225103

Depto año corrido semi amoblado 
3d estacionam supermercados  F: 
976098531

ARRIENDO - LOCAL

La Serena Se arrienda espacio para 
cafetería o negocio afín. local fun-
cionando, equipado y con cliente-
la.+56993101113 F: jardinhuanhuali@
gmail.com

La Serena se arrienda local comer-
cial, espacio contiene restaurant-
bar-tiendas comerciales 993101113  
F: jardinhuanhuali@gmail.com

ARRIENDO - PIEZA

Coquimbo Amoblada con baño, 
cocina, lavanderia, incluye agua, 
luz, gas y wifi (El llano, San Juan 
y Sindempart). Tengo una casa 
2 dormitorios (sin garantia y sin 
comisión)+56 9 53392507. 160000 
CLP F: Mario

Pieza amoblada centro Serena 
derechos wifi tv cable $110.000  
F: 963505403

VENDO - CASA

Casa esquina sector Compañía 
Alta, patio amplio, 3 dormito-
rios 1 baño entrada vehículos 
$42.500.000. rrrpropiedades@
gmail.com  F: +56966060392

La Serena Gabriela Mistral, vendo 
linda casa 5 dormitorios, 2 baños, 
sector residencial, hermosa vis-
ta, $150.000.000.  F: 956379754, 
985354855

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

Illapel Vendo parcela con casa 
en Condominio Las Acacias. Tra-
tar directamente con su dueño. 
Teléfono de contacto  F: +569 
93369683 ID: 211744

VENDO - TERRENO

La Serena Larraín Alcalde, 1.900 m2, 
$290.000.000, escribe a@lookingho-
me.cl llamar:  F: 965039508

Vendo/Arriendo sitio desde 900 
m2 frente Mall Serena 44 mlls  F: 
977920722

La Serena Cerro Grande, venta terre-
no Loteo Arnoldo Vasquez, hermosa 
vista, 2.500 m2, 3 terrazas listas. 
1.675 UF conversable.  F: 956761575

La Serena venta terreno Loteo 
Arnoldo Vasquez, Cerro Grande, 
hermosa vista, 5.760 m2, 3 terra-
zas listas, 3.350 UF conversable.  
F: 956761575

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Subaru Legacy  Sedan 201 1 
$5.500.000.  F: +56998833598

Vendo colectivo con cupo, Hyun-
dai Accent, año 2015, 137.000 
kms, $24.000.000. Se renovó el 
año 2018. Llegar y trabajar  F: 
991659366

Taxi con sus derechos $14.000.000 
o sólo derechos $12.000.000 F: 
998806463

VENDO - CAMIÓN

Toyota Dyna 1997, Mitsubischi 
Canter 2002, Mitsubischi Canter 
2006, recibo vehículo en pago. F: 
992290124, 984742129

VENDO - CAMIONETA

Toyota Hilux 2.5 2016 4x4 impe-
cable, l lantas, única dueña, 
$9.500.000  F: 993256226

Camioneta Ram 1500 Laramie, 5.7 cc, 
bencinera, año 2016, 38.000 kms., 
$20.990.000.  F: 996980350

Vendo Toyota Hilux full 2012 180.000 
km buen estado $9.250.000, celular  
F: 962097176

VENDO - FURGÓN

Jac Refine cargo 2013 $5.900.000, 
excelente estado, trabajando, aire 
acondicionado, alzavidrios eléctricos, 
81.000 kms.  F: 992213519 ID: 211314

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra al 
contado vehículos. Balmaceda Nº 1325 
La Serena. www.autokarino.cl, Fono 
F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita señora con experiencia 
en cuidado de adulto mayor por las 
noches  F: +56 9 92329230

Colegio de Coquimbo busca profe-
sor de enseñanza general básica y 
profesor de ciencias naturales para 
reemplazo, curriculum a corporacion.
eusebiolillo@gmail.com.  F: cel@
eusebiolillo.cl

GENERALES
VENDO

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particulares 
ladrillos 29-14-7 cms $230, 29-14-9 
cms $420, 29-14-11 cms $440, polvo 
ladrillos $2.500 saco 25 kilos. Ventas 
F: 992079232, 512-267380

Se venden 5 1/2 acciones de Embal-
se Paloma $4.500.000 c/acción.  F: 
995465461

COMPRO

Antigüedades Compra y Venta: Mue-

bles, relojes, pinturas, monedas, lámpa-
ras, libros, discos, fichas, pianos, joyas. 
Reparaciones muebles  F: 964948190, 
512210417

SERVICIOS

Clases de Cueca particular o grupal 
para toda edad La Serena  F: 977920722

Soluciones jurídicas, divorcios, arren-
datarios morosos, cambio de nombre, 
alimentos, asesorías.  F: 985076093

Calefont de todas las marcas repa-
raciones, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado F: +56 9 92646323

Retiro basura cachureos y ramas F: 
50066742

Leña de eucaliptus a domicilio. Por 
sacos o camionadas  F: 997748499

VARIOS

BancoEstado cta cte 12900010905, 
orden de no pago a los documentos 
con números de series desde 7938112 
hasta 7938119 quedan nulos por extravío. 
F: soledad@spagnolochile.cl

Se cita a reunión a los socios de Inmo-
biliaria Lisanco en Avda El Sauce 2010 
Sindempart el sábado 31 de Agosto a 
las 16:00 horas. Tema: cambio direc-
tiva. F: .

SÓLO MAYORES

Valentina Colombiana rica apasio-
nada complaciente, besos reales.  F: 
936330303

Hermosa gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Extranjeras ardientes, todas para ti, te 
esperamos.  F: 936362607

Violeta 26 años colombianita morena 
super polola, besadora, $20.000.  F: 
932084717

$10.000 lolita Boliviana Yisel, amorosa, 
apasionada, juguetona, besos reales, 
sin apuros F: 991415032

Privado Mariela nuevas chicas vip Cote 
32, Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

Jovencita hermoso cuerpo, 
sensual, disfruto al máximo.  F: 
947617225

$10.000 rubia, madurita, cariñosa, 
complaciente.  F: 968763284

LEGALES
EXTRACTOS

Ante  el  Segundo Juzgado de 
La Serena,  Los Carrera  Nº420,  
La  Serena,  Juicio  Ejecutivo, Rol 
C-565-2019, “BANCO  SANTANDER  
CHILE  con MARTÍNEZ”,  se  rema-
tará  el 05 de septiembre de 2019, 
a  las 12:30  horas en el recinto 
del Tribunal, el inmueble consis-
tente en Departamento N°106 del 
primer piso del Edificio B y el uso 
y goce exclusivo sobre el esta-
cionamiento N°106-B del área del 
Estacionamientos del condominio 
Mistral IV con acceso común por 
calle Flor del Aire N°1.620, La Sere-
na, inscrito  a fojas 3.583 Nº2.476 
del Registro de Propiedad  del 
Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena del año 2.015. Rol 
de avalúo N°1201-64. El mínimo 
para la subasta será, la suma de 
$30.202.035.-. valor correspon-
diente a tasación fiscal aprobada 
por el Tribunal. Interesados rendir 
caución por valor equivalente al 
10% del mínimo establecido para 
la subasta, en vale vista emitido 
por el Banco del Estado a la orden 
del Tribunal. Demás antecedentes 
en el expediente. La Serena, 16 de 
agosto de 2019. ISABEL CORTES 
RAMOS SECRETARIA SUBROGANTE

REMATES

Ante el Juzgado Letras de Vicuña, 
en juicio ejecutivo ROL N° C-199-
2017, caratulados “SOCIEDAD 
AGRICOLA ALGARROBITO LTDA/ 
IRIBARREN”, se rematará próxi-
mo 05 de septiembre de 2019 a 

las 10:00 horas, la propiedad que 
se denomina Lote o Sitio N°3, 
subdivisión Parcela 88, Etapa E, 
Comunidad La Herradura, inscrito 
a nombre de doña Sonia Iris Iri-
barren Espejo a fojas 5186 N°3235 
del Registro de Propiedad del año 
1999, Conservador de Bienes Raí-
ces de Coquimbo. Mínimo posturas 
$5.987.172.- fijado de acuerdo al 
avalúo fiscal. El precio se pagará 
al contado, dentro del tercer día 
hábil desde la fecha del remate. 
Para tener derecho a posturas 
lo interesados deberán rendir 
caución en vale vista tomado en 
Banco Estado de Chile a la orden 
del tribunal equivalente al 10% del 
mínimo. Bases y antecedentes en 
Secretaría del tribunal.

EXTRACTO

Ante el Tercer Juzgado de Letras 
de La Serena, en autos ejecutivos, 
causa Rol C-4.937-2.018 caratula-
da “Loteo Privado Encomendero 
Arnoldo Vásquez Leslie con Arias 
Chaigneaux” se rematará el día 13 
de septiembre de 2019, a las 10:30 
horas, el inmueble consistente en 
el Sitio n° 065 del Loteo Privado, 
Encomenderos Arnoldo Vásquez 
Leslie, ubicado en el Sector Cerro 
Grande de la comuna de La Sere-
na. El título corre inscrito a nom-
bre de Mónica Sara Arias Chaig-
neaux a fojas 1.342 n° 1.209 del año 
1.998, del Registro de Propiedad 
Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena. Mínimo para subasta es 
de $80.000.000.- Interesados en 
tomar parte en el remate debe-
rán presentar vale vista del Ban-
co Estado de Chile, a la orden del 
tribunal, por el equivalente al 10% 
del mínimo fijado para el inmueble 
a subastar. Demás antecedentes 
en bases de remate presentadas 
en autos. La Serena 14 de agosto 
de 2019.  ERICK BARRIOS RIQUEL-
ME. SECRETARIO SUBROGANTE.  
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La maratón de la que hablaba el entre-
nador de CD La Serena, Luis Marcoleta 
Yañez  ya tiene su pelotón de avanzada. 
A once fechas del capítulo final de 
la temporada 2019 en la Primera B, 
el reputado DT logró darle alcance a 
los que sumaban un par de metros 
de diferencia y tiene claro que puede 
rodar con ellos hasta el tramo final del 
calendario. 

Con tres partidos ganados de cuatro 
en la rueda de las revanchas, el jefe 
técnico del conjunto serenense, tiene 
claro que no sólo sus jugadores, sino 
que también él, comienzan a jugar un 
rol determinante en esta definición

Su experiencia con siete ascensos y 
diez títulos, de algo deben servir, le 
preguntamos, “es bueno haber vivido 
estas experiencias  y algo tendrá que 
decir la experiencia. Acá hay un factor 
importante que son los ejecutantes que 
desde mi punto de vista lo han hecho 
muy bien. Es un grupo de jugadores 
que han sido muy dóciles, entrenables. 
Estamos en un periodo de fortalecerlos 
a ellos mentalmente para todo este 
proceso que se nos viene. Como les 
explicaba en la charla, la gente tiende 
a ver copas, medallas, diplomas, pero 
debajo de eso, lo que no ve la gente, es 
que hay esfuerzo, sacrificio, rechazo, 
crítica, un montón de cosas, lágrimas, 
resentimientos y esas cosas que son las 
que nos tienen que fortalecer”.

¿Con los pies bien puestos sobre 
la tierra?

“Sin duda, aterrizados y con la prepara-

ción 
inten-
sa que 
les ayuda a 
estar más con-
centrados, porque 
este equipo cuando 
trabaja en intensidad  
mejora en todos los ámbitos”.

Si esto  le ha dado resultados 
y es una convicción que usted 
resalta, ¿cuál es la razón de que no 
sea imitable o seguida por otros?

“A mí me catalogan de pragmático, 
egoísta y no sé si hay otro entrenador 
pragmático que tenga 6 o 7 ascensos y 
10 campeonatos, no lo sé, es relativo. Un 
entrenador que tiene tantos logros y es 
cosa de ver la estadística con equipos 
que hacen goles y que recibe pocos 
goles. Creo que hay un prejuicio que 
se ha mantenido en el tiempo y se le 
da énfasis a eso, pero uno trabaja con 
lo que tiene y ha podido demostrarlo, 
sacarle brillo y potenciar a los jóvenes 
que no vienen jugando, convalidan y 
vitalizan sus carreras”.

¿La versatilidad ha sido una de las 
características de sus equipos, en 
especial en este segundo tramo?

“Es una virtud que muy pocos se han 
dado cuenta de este equipo, que es 

ENTRENADOR SERENENSE

El jefe técnico del elenco papayero se siente cómodo en  
el sitial donde se encuentran hoy con sus jugadores,  ya 
que es una experiencia que ha repetido en reiteradas  
oportunidades en su proceso como entrenador.  
Tiene claro que él también jugará un rol clave  
en las últimas once fechas.

Carlos Rivera  / LA SERENA

@eldia_crivera

MARCOLETA RÍE  
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muy dúctil, muy funcional, todos los 
jugadores pueden jugar en dos o tres 
posiciones, manejamos varios sistemas 
y ese es mérito de los futbolistas. En 
estos torneos largos es cuando usted 
no puede mostrar solamente una cara, 
según mi experiencia, debe tener mu-
chos matices, cosa que los rivales no te 
tomen la mano y cuando te la tomen, 
tener la capacidad de poder revertir. 
Tengo el siguiente concepto y me ha 
dado resultados de que no muero 
con la mía, yo vivo con la mía, lo que 

significa que si tengo que cambiar yo 
cambio y así hemos ido modificando 
sistemas”.

En tal sentido, ¿se guardaba un 
poco las cartas bajo la manga con 
José Luis Silva, o no lo notaba tan 
inserto en la primera rueda?

“No, si siempre ha estado inserto, 
lo que pasa es que es un jugador de 
ciertas características que necesita ser 
apoyado y respaldado por el equipo, 
no es de esos jugadores de echarse el 
equipo encima, mientras no veía que 
pasaba eso, no lo iba a exponer y cuando 
jugó no lo hizo bien o muy bien, por lo 
mismo hoy en día el equipo se siente 
más aplomado en el terreno de juego y 
él lo siente, dándonos con esa facilidad, 
el matiz de buen fútbol, de buenas 
habilitaciones, de descongestionar de 

buena manera”
Usted habla de una maratón, ya 

está en el grupo de avanzada, pero 
estamos en Chile, hasta perros le 
saldrán al camino para morderlos, 
¿cómo se sostiene la estructura?

“Esa es la virtud de CD La Serena, que 
ha ido de menos a más, se ha ido con-
solidando y ahora con mayor razón 
nos querrán morder por todos lado,  
por eso le digo que la parte mental es 
clave para mí y la preparación que sigue 
siendo intensa, la intensidad quiere 
decir que entreno para ganar, trabajar 
el cuerpo y la mente intensamente lo 
que me ayuda a automatizar y tener 
buen rendimiento bajo presión, la 
que vamos a tener  y por consiguiente 
también me genera y desarrolla una 
mentalidad ganadora”.

¿Están todos muy compactos esta 
vez en la Primera B?

“Siempre ha sido brava la B, pero este 
año ha sido muy pareja, las diferen-
cias son mínimas. Imagínese que del 
puntero al séptimo hay tres o cuatro 
puntos, por eso no hay que confiarse, la 
lucha es hasta el final y ahí vamos a ver 
quién es el ganador. Lo importante es 
permanecer en ese grupo de avanzada, 
sosteniéndose como protagonistas”.

Es momento para sentirse feliz, pero no rela-
jado, es ahora donde hay que aplicar toda la 
enseñanza aprendida.

LAUTARO CARMONA

Tengo el siguiente 
concepto y me ha 
dado resultados 
de que no muero 
con la mía, yo vivo 
con la mía, lo que 
significa que si tengo 
que cambiar yo 
cambio y así hemos 
ido modificando 
sistemas”.
LUIS MARCOLETA

ENTRENADOR DE LA SERENA

11
son las fechas que restan para el 
término de la temporada 2019 
en la Primera B. El próximo ri-
val de La Serena es BArnechea.
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POLIDEPORTIVO

El representante de la región de Coquimbo, Guillermo 
Rojas, logró un trabajado triunfo en la segunda jornada 
del  torneo de tenis J5 Juniors que se juega en la arcilla del 
club de Tenis de La Serena. Rojas, se impuso al séptimo 
clasificado Felipe Godoy, con parciales 6-4, 3-6,  6-3, en 
uno de los buenos partidos del día. Buscando los cuar-
tos de final, hoy se enfrentará con  Rodrigo Pérez en la 
cancha 5, apenas terminado el encuentro que animen 
desde las 09:00 horas, Matías Gaedechens con Carlos 
Gallardo, ambos de Chile. La jornada de hoy comprende 
encuentros desde las 09:00 horas en las seis canchas. 
También debutará, en damas, Sara Valenzuela que en 
el court 3 enfrentará a Alessandra Cáceres.

Bajo el nombre de “Zendirtpark Copa Aniversario La 
Serena 2019, se desarrollará este sábado 24 de agosto, el 
campeonato de Dirt Jump que reunirá a deportistas de 
todos los rincones del país y Latinoamérica. La cita de los 
pedaleros se agendó desde las 10:00 horas en las insta-
laciones del Cendyr. La competencia contemplará Cross 
Country Enduro, Pumptrack Downhill, Dirt Jump,  BMX 
y MTB, en categoría Infantil, damas, varones, amateur y 
profesional.  Las inscripciones estarán abiertas hasta el 22 
de agosto y se realizan a través del correo pampa@lase-
rena.cl o en la delegación municipal, ubicada en Cuatro 
esquinas con Larraín alcalde, edificio Sonora.

En el Dirt Jump van en 
busca de la Copa Zendirtpark

Guillermo Rojas sigue su avance 
en el J5 de tenis La Serena

Chile estará presente 
con 85 deportistas en 
los Parapanamericanos

La antorcha de los  Juegos 
Parapanamericanos de Lima 2019 se 
encendió ayer en un ritual celebrado 
frente al mar en el centro arqueológico 
de Pachacámac, al sur de Lima, para 
iniciar su recorrido rumbo al Estadio 
Nacional, donde se inaugurará el 
evento deportivo este viernes

La ciudadela de barro de Pachacámac, 
un antiguo centro de peregrinación 
de las culturas preincas asentadas en 
la costa central, recibió este martes 
a jóvenes portando las banderas de 
los países participantes, deportistas y 
autoridades de la organización Panam 
Sports para dar inicio al encendido 
de la antorcha.

En el centro de una explanada, un 
curandero o sacerdote andino co-
locó ofrendas en el piso para hacer 
un pago a la tierra, como una suerte 
de solicitud de permiso a los dioses 
para que los juegos deportivos sean 
exitosos.

El Team Chile se presentará con una 
delegación de 85 deportistas en 10 
disciplinas, la más numerosa en la 
historia de nuestro país participando 
en este evento continental.

CEDIDA

LAUTARO CARMONA
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Se acercan las Fiestas Patrias y las 
familias de la Región de Coquimbo 
comienzan a prepararse para vivir en 
grande la festividad. Sin duda uno de 
los principales atractivos de la semana 
dieciochera es la oferta musical de los 
festejos pampilleros que tendrán lugar 
en la zona.

Si bien aún no se han dado a conocer 
las parrillas artísticas de las celebracio-
nes, El Día confirmó cuál será el plato 
fuerte de la Pampilla de San Isidro, 
evento que se realizará entre el 17 y 21 
de septiembre en la comuna de Vicuña, 
en la explanada que lleva el mismo 
nombre de la fiesta.   

Se trata del dúo romántico Los Vásquez, 
quienes según su productor, se presenta-
rán el próximo jueves 19 de septiembre 
en el aclamado escenario de la ciudad 
elquina. Los hermanos chilenos brinda-
rán un mágico concierto donde interpre-
tarán éxitos como “Miénteme una vez”, 
“Qué más quisiera yo” y “Enamorado”.

Cabe recordar que el pasado 26 de julio, 
los exponentes del pop cebolla realizaron 
un espectáculo en Enjoy Coquimbo, de 
la mano de su gira nacional “Íntimo”, 
oportunidad en la que cautivaron al 
puerto con su música y arte. Además de 
cantar sus hits radiales, sorprendieron 
con nuevas composiciones e inéditas 
versiones.

En una entrevista anterior con nues-
tro medio, los músicos señalaron que 
“nuestras canciones hablan de la vida 
real, de vivencias e historias de amor 
y desamor que suceden en el día a día. 
Tal vez por ese motivo la gente las hace 
suyas de una manera más simple, y 
más aún de la mano del acordeón y la 
guitarra, que tanto gustan en Chile”.

En conversación con El Día, el alcalde 
Rafael Vera, señaló que “como todos los 
años hacemos muchos esfuerzos para 
desarrollar la Pampilla de San Isidro de 
primer nivel, una fiesta criolla recono-
cida por su chilenidad, pero también 
por los grandes espectáculos, esta vez 
tenemos por lo menos cinco números 
de nivel nacional e internacional”. 

CONEXIÓN ELQUINA

La primera vez que Los Vásquez se 
presentaron en la comuna de Vicuña 
fue el año 2016, en el cierre del Carnaval 

Elquino, donde fueron ovacionados 
por más de 10 mil personas. En la 
oportunidad, declararon estar muy 
contentos por el recibimiento y cariño 
de la comunidad.

Los Vásquez 
y Villa Cariño
encabezan Pampilla de San Isidro

“Nos encantó el público, gente muy 
cariñosa y cercana, esperamos volver 
en algún momento”, dijeron.

CUMBIA CHILENA

Pero eso no es todo, porque además 
del romanticismo de los hermanos 
Ítalo y Enzo, habrá un espacio para la 
cumbia chilena.  Y es que la produc-
tora Bizarro confirmó a El Día que la 
banda de música tropical Villa Cariño 
también será parte del certamen, con 
una presentación el próximo viernes 
20 de septiembre.

EN VICUÑA

La primera vez que Los Vásquez se presentaron en la comuna de Vicuña fue el año 2016, en el cierre del Carnaval Elquino.

La banda chilena está integrada por nueve músicos, siendo su vocalista Max Vivar. CEDIDA

CEDIDA

El dúo de pop cebolla se 
presentará el próximo 
jueves 19 de septiembre en 
el aclamado escenario de 
la ciudad elquina, mientras 
que la banda tropical lo 
hará el viernes 20.

Queremos invitarlos 
a compartir junto a 
nosotros. Estaremos 
con toda la banda 
y el pop cebolla, no 
falten”

LOS VÁSQUEZ

BANDA NACIONAL

Lucía Díaz G.  / VICUÑA

@eldia_ldiaz
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Lucía Díaz G.  / ALASKA

@eldia_ldiaz

que muchos han definido como una 
verdadera locura. “Me empezó a aterrar 
el hecho de que uno de mis sueños 
parecía quedar durmiendo, al tiempo 
que la estabilidad se apoderada de 
mí”, expresó en aquella oportunidad.

CONOCIMIENTO PERSONAL

Cabe destacar que el proyecto motivó 
la creación del blog www.elrovano.
com, donde el periodista ha relatado 
las experiencias y reflexiones que ha 
acumulado en este tiempo. En la página 
los usuarios pueden seguir el recorrido 

a través de imágenes y videos, siendo 
testigos de los aprendizajes y dificul-
tades que ha dejado la carretera.

“El viajar no solo permite saber sobre 
los demás, también es un camino para 
el conocimiento personal. El salir de la 
zona de confort que tenemos viviendo 
una vida rutinaria nos expone a sacar 
lo mejor de nuestra esencia, a llenarnos 
de experiencias y aprendizajes cons-
tantes”, argumenta en el sitio.

ALTO EN EL CAMINO

En medio de la aventura, la pareja 

Hace más de un año, en nuestras 
páginas contamos la historia de Matías 
Rovano y Paulina Rojas, pareja coquim-
bana que el pasado 12 de abril del 2018 lo 
dejó todo para emprender la aventura 
de su vida: recorrer en motocicleta 
desde la Patagonia argentina hasta 
Alaska en América del Norte.

Hoy, a 16 meses de iniciada la travesía, 
los jóvenes cumplieron su objetivo. 
Con evidente emoción, el domingo 
18 de agosto comunicaron la noticia a 
través de sus redes sociales, platafor-
ma que han utilizado para contar las 
peripecias de su viaje y compartir sus 
logros con la familia y amigos. 

“El Rovano”, como lo conocen sus seres 
queridos, y Paulina abandonaron la 
rutina, dejando de lado sus empleos y 
responsabilidades. Él se desempeñaba 
como jefe de comunicaciones de la em-
presa Andes Iron y ella es sicopedagoga 
y trabajaba en una escuela de Huasco.

Antes de partir, concretaron una alian-
za con la Corporación de Turismo de 
Coquimbo, lo que los convirtió en los 
embajadores de la comuna puerto en el 
mundo. Es así como se han encargado 
de promover las bondades de nuestra 
tierra en los distintos países que han 
visitado, entregando tips y adhesivos.

El día 1 del viaje, Matías Rovano explicó 
a nuestro medio las razones del viaje, 

Pareja coquimbana 
conquista las rutas salvajes

hizo un alto para regresar a Chile, en el 
mes de junio del 2018. ¿La razón? Tenían 
la necesidad de realizar trámites que 
les permitirían continuar con el viaje, 
como vacunarse contra diversas enfer-
medades a las que estarían expuestos 
en países tropicales.

La primera parada fue en Los Andes, 
donde compartieron con una querida 
amiga de Coquimbo, quien los espero 
con mucho cariño. Luego pasaron 
cuatro días en Santiago, en la casa 
del hermano de Matías, hasta que 
decidieron retomar la senda hacia la 
ciudad de Mendoza.

EMBAJADORES DE LA COMUNA PUERTO

El proyecto motivó la creación del blog www.elrovano.com, donde el joven periodista ha relatado las experiencias y reflexiones que ha acu-
mulado en este tiempo.

CEDIDA

Matías y Paulina llevan más 
de un año viajando a bordo 
de una motocicleta, desde 
que iniciaron la travesía por 
América. Hoy celebran su 
llegada a Alaska, objetivo 
final de la aventura que les 
cambió la vida.
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02 Chilevisión 04 TVN 05 Telecanal 07 La Red 11 Mega 13 TVUC

TV Abierta

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

M

S
O

L
U

C
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N

Cine

Historias de miedo para contar SUBT
Sala 4. 14 Horarios 21:15  hrs.

Historias de miedo para contar 4DX-2D SUBT
Sala 1 14 Horarios 22:15 hrs

Historias de miedo para contar 4DX-2D ESP
Sala 1. 14 Horarios 14:15; 19:45 hrs

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw ESP
Sala 2 TE+7 Horarios  12:00; 14:50; 17:45; 20:45 hrs

Historias de miedo para contar ESP
Sala 4  14Horarios 11:10; 13:45; 16:15; 18:45 hrs

Avengers: endgame extendida ESP
Sala 5. TE+7 Horarios  20:30 hrs

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw 4DX-3D ESP
Sala 1. TE+7 Horarios  11:00; 16:45 hrs.

El rey leon ESP
Sala 3. TE  Horarios 11:30; 14:00; 16:30; 19:15; 21:45 hrs.

Toy story 4 ESP
Sala 5 TE  Horarios 10:50; 13:15; 15:45; 18:15 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2 ESP
Sala 6. TE  Horarios 12:15; 17:00 hrs

Araña ESP
Sala 6 14 Horarios  14:30; 19:00; 21:30 hrs

Paw patrol: mighty pups ESP
Sala 7 TE Horarios  11:20; 13:30; 15:30; 17:30 hrs

Anna: el peligro tiene nombre ESP
Sala 7 14 Horarios  19:30 hrs

Bajo la hipnotizante belleza de Anna Polia-
tova se esconde un secreto que la llevará a 
desatar una imparable fuerza, convirtién-
dose así en una de las asesinas a sueldo más 
temidas por los gobiernos de todo el planeta.

ANNA : EL PELIGRO TIENE NOMBRE

Anna: el peligro tiene nombre ESP
Sala 7 14 Horarios  22:00 hrs

El rey leon ESP
Sala 8 TE Horarios  12.30-15.15-18.00 hrs

SPIDER-MAN: LEJOS DE CASA ESP
Sala 8 TE Horarios  21:00 hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY JUEVES VIERNES

2-24 3-31  4-30
Radiación 11+

Los Vilos

HOY JUEVES VIERNES

8-16 9-17 9-17
Radiación 11+

HOY JUEVES VIERNES

3-21 4-27 5-25
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY JUEVES VIERNES

11-28 12.30 14.30
Radiación 11+

Monte Patria

HOY JUEVES VIERNES

3-28 4-34 5-32
Radiación 11+

Ovalle

HOY JUEVES VIERNES

3-27 4-32 4-30
Radiación 11+

Vicuña
HOY JUEVES VIERNES

4-30 3-33 3-31
Radiación 11+

Coquimbo
HOY JUEVES VIERNES

8-17 8.20 8.20
Radiación 11+

La Serena

HOY JUEVES VIERNES

8-17 8.20 8.20
Radiación 11+

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente 
 cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.30 Stiletto Vendetta. 18.30 ¿Y 
tú quien eres?(rr)  18.45 Las mil y una 
noches. 19.00 20.00 Isla paraíso. 
21.00 Meganoticias prime
22:20 Juegos de poder
23:00 Crash
00:30 Stiletto Vendetta (RR)
01.15  Isla Paraíso (RR)

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25 Río Oscuro
00.10 Fugitiva
01.10 Sigamos de Largo
02.20 Teletrece noche
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido hermano, tío, cuñado, señor:

WILSON TORO TORNERO

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en su casa Fundo Santa Ana Peralillo, hoy a las 16:00 
horas en iglesia Nuestra Señora del Rosario se oficiara una misa por el descanso  
de su alma y luego sus funerales en el Cementerio Diaguitas Vicuña.

FAMILIAS: TORO TORNERO, MUNIZAGA TORO, FOSTER TORO. 

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento  de nuestro querido tío, primo, señor:

WILSON TORO TORNERO

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en su casa Fundo Santa Ana Peralillo, hoy a las 16:00 
horas en iglesia Nuestra Señora del Rosario se oficiara una misa por el descanso  
de su alma y luego sus funerales en el Cementerio Diaguitas Vicuña.

FAMILIAS: TORNERO SILVA, TORNERO AGÜERO.

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido padre, abuelo, bisabuelo, 
hermano, tío, señor:

HECTOR ENRIQUE JOFRE ARAYA

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en 11 de Septiembre 2660, Compañía Alta, hoy a las 
11:00 horas en iglesia San Marcelino Champañar se oficiara una misa por el 
descanso de su alma y luego sus funerales en el Cementerio Las Compañías.

LA FAMILIA. 

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido y estimado gran amigo, señor:

ARNOLDO ANTONIO IMALAY FUENTES

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy a las 15:00 horas en el Cementerio Parque 
El Recuerdo de Huechuraba, Santiago.

FAMILIA CRUZ BARRIENTOS.

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido tío, señor:

WILSON TORO TORNERO

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en su casa Fundo Santa Ana Peralillo, hoy a las 16:00 
horas en iglesia Nuestra Señora del Rosario se oficiara una misa por el descanso  
de su alma y luego sus funerales en el Cementerio Diaguitas Vicuña.

ANDRÉS MUNIZAGA TORO, SEÑORA Y FAMILIA. 

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestro 
querido padre, abuelo, bisabuelo, señor:

WILSON LEONEL TORO                      
TORNERO

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en su casa habi-
tación Ruta 41 KM 7, Diaguitas, hoy a las 
16:00 en iglesia de Diaguitas se oficiara 
una misa por el descanso de su alma y 
luego sus funerales en el Cementerio de 
Diaguitas.

SUS HIJOS Y FAMILIA.

DEFUNCIÓN
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Falucho y Peró

Amor: Cuidado con andar ju-
gando con los sentimientos de 
los demás ya que no es la idea 
que dejes corazones heridos 
a tu paso. Salud: No impregne 
su alma con negatividad. 
Dinero: Llego el momento que 
esperabas para poder poner en 
marcha todos esos proyectos. 
Color: Calipso. Número: 4.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No tiene nada de malo 
mira para atrás y ver todo lo que 
ha quedado en el camino que 
ha seguido en su vida. Salud: No 
debe dejar que los problemas 
emocionales terminen por 
sobrepasarle. Dinero: Hoy evite 
dejar trabajo para mañana. 
Color: Gris. Número: 11.

Amor: La justicia en algún 
momento llega y esa persona 
se terminará dando cuenta que 
usted no hizo nada. Salud: No 
debes auto medicarte ya que 
puede terminar perjudicándo-
se. Dinero: El éxito sin tener 
constancia no dura nada. Color: 
Café. Número: 10.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Usted no es una máquina 
que borrar sus recuerdos y 
sentimientos, por lo que es en-
tendible que aún se sienta algo 
frágil sentimentalmente. Salud: 
Ojo con la diabetes. Dinero: No 
rechace ese desafío que se está 
presentando. Color: Granate. 
Número: 8.

Amor: Sea más tolerante con 
las cosas que puedan estarle 
ocurriendo a las personas que 
están tan cerca de usted. Salud: 
Mantenga siempre el buen hu-
mor. Dinero: Las competencias 
las tiene, solo le falta el empu-
jón para lanzarse a hacer las 
cosas. Color: Azul. Número: 3.

Amor: No olvide que cuando 
manda el corazón la razón mu-
chas veces no tiene voz ni voto. 
Salud: No se complique por los 
achaques que son normales 
en el cuerpo humano. Dinero: 
Cuidado con tomar la decisión 
de chutear sus deudas para 
el próximo mes. Color: Verde. 
Número: 6.

Libra Escorpión

Amor: La soledad que a veces 
siente solo se debe a que 
usted mismo/a no está dejando 
entrar el amor a su vida. Salud: 
Cuidado con conducir habiendo 
estado bebiendo. Dinero: Si 
se presenta una oportunidad 
por favor no la desaproveche. 
Color: Blanco. Número: 1.

Amor: Es frecuente que se 
confundan los sentimientos con 
las personas que nos llevamos 
bien. Analice si esto es real-
mente en serio. Salud: Cuidado 
con sufrir accidentes. Dinero: 
No postergue más los proyectos 
que tiene, deje de temer y 
póngalos en marcha. Color: 
Amarillo. Número: 12.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si se guarda ese dolor 
solo para usted, puede termi-
nar causándote demasiado 
daño en tu corazón. Salud: 
Salga a caminar, disfrute de 
la vida ya que no se sabe que 
puede ocurrir mañana. Dinero: 
Trate siempre de destacarse en 
su lugar de trabajo. Color: Rojo. 
Número: 9.

Amor: Sus familiares y amista-
des pueden ser un buen refugio 
para así poder salir adelante 
luego de esa mala experiencia. 
Salud: Dolores de cabeza. 
Dinero: Cualquier movimiento 
financiero que haga debe ser 
cuidadosamente analizado. 
Color: Rosado. Número: 5.

Amor: No se enoje con los suyos 
por culpa de una tontería sin 
sentido, eso termina siempre 
por afectar. Salud: Cuidado con 
las infecciones estomacales. 
Dinero: Cuidado con estar 
pidiendo más dinero prestado 
ya que sus deudas se harán 
impagables. Color: Magenta. 
Número: 13.

Amor: Disfrute este día con sus 
seres amados e inúndese del 
afecto que estos le entregan 
incondicionalmente. Salud: 
Disfrutar la vida no significa 
despilfarrar la salud que tiene. 
Dinero: Queda poco de este 
mes, pero aún está a tiempo 
de ponerse al día. Color: Lila. 
Número: 21.

Horóscopo

Puzzle

Utilidad pública

Mareas

HOY
01.21 H 1.17 P
07.20 H 0.61 B
13.22 H 1.21 P
19.46 H 0.54 B

MAÑANA
02.04 H 1.16 P
08.13 H 0.66 B
14.04 H 1.11 P
20.25 H 0.58 B

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde. Cordovez 510. Fono 
2223403
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Diego Por-
tales 331. 
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 184. 
Fono 2626810

SANTORAL

Pio X, Graciela
URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festi vos- Cierre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refier e a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

La atractiva y carismática Inés, su ma-
rido Justo, y el mejor amigo de ambos, 
Gerardo, forman parte de un grupo de  
oposición en el caótico Chile de inicios  
de los 70’s. Juntos cometen un crimen 
político que cambia la historia del país y 
de paso los envuelve en una traición que 
los separa para siempre. 

ARAÑA

Paw Patrol: Mighty Pups 2D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 10.10 hrs

Paw Patrol: Mighty Pups 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 12.10-14.20-16.30-18.40 hrs.

Toy Story 4 2D (doblada)
Sala 1. TE Horarios 11.30-14.10-16.50

Historias De Miedo Para Contar En La Oscuridad 2D (doblada)
Sala 3 +14 Horarios  11.0-13.40-16.20 hrs 

El Rey León 2D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 12.20-15.00-17.50-20.40 23.30 hrs
(trasnoche viernes y sábado)

Historias De Miedo Para Contar En La Oscuridad 2D (subt)
Sala 3 +14 Horarios  19.00-21.40 - 00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

Rápidos Y Furiosos: Hobbs & Shaw. 2D (doblada)
Sala 1. TE+7  Horarios 19.10-22.30hrs (trasnoche viernes y sábado)

ARAÑA 2D (Español)
Sala 4 +14  Horarios 12.00-14.40-17.10-19.40-22.10 HRS..

Anna: El Peligro Tiene Nombre 2DDD(subtitulada)
Sala 2. +14  Horarios 20.50-23.40 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

El Rey León 2D XD (doblada)
Sala 6. TE Horarios 10.30- 13.10-16.00-18.50-21.50 hrs

Expresamos nuestras sentidas con-
dolencias a la Familia Imalay Galle-
guillos y a la Familia Imalay Fuentes, 
por el fallecimiento de nuestro amigo, 
señor:

ARNOLDO ANTONIO IMALAY 
FUENTES

(Q.E.P.D.)

Sus compañeros Generación 1972 
Seminario Conciliar

CONDOLENCIAS

Oración
Milagrosa

Confío en Dios con toda la 
fuerza de mi alma, por eso le 
pido a Dios ilumine mi ca mino y 
me otorgue la gracia que tanto 
deseo. Rezar 3 días y publicar 
al 4º. Recibi rás tu pedido por 
más que parezca impo sible.

Devoción a Jesús
Confío en ti Jesús, con toda mi alma, me otorgue la gracia 
que tanto deseo: Rezar 7 Padre Nuestros. 7 Ave Marías. 7 
Credos. Publicar al octavo día.
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SORPRESA!
VÁLIDO ADQUIRIENDO UNA HORA 
DE JUEGO
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TE ESPERAMOS! LOCAL 210 2do NIVEL
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